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ДЕСЯТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР
Трудящиеся Российской 

Федерации, . как, и всей Со
ветской страны, опираясь 
на богатый опыт строитель
ства нового общества, ус
пешно претворяют в жизнь 
грандиозную созидательную 
программу, начертанную 
Х Х У  съездом КПСС. Из года 
в год, от пятилетки к пяти
летке неуклонно растет об
щественное производство.

В условиях развитого со - ' 
ыиализма Российская Феде
рация достигла больших ус
пехов в экономическом и со
циальном развитии, в повы
шении народного благосо
стояния. Самоотверженным 
трудом советского народа 
под руководством Коммуни
стической партии обеспечен 
динамичный рост народного 
хозяйства, создан мощный 
производственный и научно- 
технический потенциал.

Проявляя постоянную за
боту о росте производитель
ных сил, КПСС большое 
внимание уделяет совершен
ствованию механизма со
циалистического хозяйство
вания. Это, диктуется необ
ходимостью с наибольшей 
пользой для общества соче
тать достижения научно- 
технической революции с 
преимуществами советского 
строя.

В обстановке политическо
го и трудового подъема з 
Москве, в Большом Крем
левском дворце 3 августа 
открылась очередная деся
тая сессия Верховного Со
вета РСФСР девятого созы- 

" ва.
Продолжительными апло

дисментами встретили депу
таты и гости товарищей 
Ю. Б. Андропова, А. П. Ки
риленко, В. Б. Кузнецова,
Б, Н , Пономарева, М, С. Со- 
ломенцева, Н. А. Тихонова, 
И. Z. Капитонова, М. В. Зи- 
мянина, К. В. Гусакова, 
М. С. Горбачева.

Сессию открыл Председа
тель Верховного • Созета 
РСФСР депутат В. А. Ко
тельников.

Собравшиеся почтили
вставанием память депута
тов Верховного Совета рес
публики Л. С. Брекотнинсй,
И. И. Душина, II. С. Прокко- 
нена, А. А. Шишкановой, 
скончавшихся в период ме
жду сессиями.

Принимается постановле
ние по докладу Мандатной 
комиссии о признании пол
номочий вновь избранного 
депутата Л. Н. Ефремова.

Утверждается повестка 
дня сессии:

1. О проекте Закона 
РСФСР о Совете Министров 
РСФСР.

2. О проекте Закона
РСФСР о выборах в мест
ные Советы народных депу
татов РСФСР.

3. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета. РСФСР.

С докладом о проекте За
кона РСФСР о Совете Ми
нистров РСФСР выступил 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР депутат М. С. Со
ломенцев.

Проект закона, сказал он, 
базируется на прочном идей
но-теоретическом и право

вом фундаменте. Его • основу 
составляют положения
марксистскот-ленинского уче
ния о социалистическом го
сударстве. Проект закона 
опирается на огромный опыт 
государственного строитель
ства, накопленный за годы 
Советской власти. Этот опыт 
обобщен в решениях съездов 
Коммунистической партии и 
Пленумов ее Центрального 
Комитета, в трудах Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
'СССР Леонида Ильича Бре
жнева. Проект полностью 
соответствует Конституций

Союза ССР и Конституции 
Российской Федерации, в 
нем отражены основные по
ложения Закона о Совете 
Министров СССР.

В Законе о Совете Мини
стров РСФСР определяется 
роль правительства респуб
лики в осуществлении ле
нинского курса КПСС. Про
ект исходит из конституци
онного положения о том, что 
руководящей и направляю
щей силой советского обще
ства, ядром его политической 
системы является Коммуни
стическая партия. Полити
ческое руководство партии— 
объективная закономерность 
развития социалистического 
общества. Вооруженная
марксистско-ленинским уче
нием, КПСС определяет ге
неральную перспективу раз
вития страны, линию внут
ренней и внешней политики 
государства, руководит ве
ликой созидательной дея
тельностью советского наро
да'.

В проекте определяется 
правовой статус Совета Ми
нистров — правительства 
Российской Федерации — 
как высшего исполнитель
ного и распорядительного 
органа государственной вла
сти РСФСР.

Совет Министров обра
зуется Верховным Советом 
республики, ответствен перед 
ним и ему . подотчетен, а в 
период между сессиями — 
перед Президиумом Верхов
ного Совета, которому подот
четен. В этом находит вы
ражение закрепленное в 
Конституций положение о 
том, что в нашей стране вся 
власть принадлежит народу 
и народ осуществляет госу
дарственную власть через' 
Созеты народных депутатов.

В проекте закрепляются и 
проверенные жизнью основ
ные принципы деятельности 
правительства: демократиче
ский централизм и социали
стический федерализм, со
циалистическая законность, 
гласность и учет обществен
ного мнения.

Деятельность Совета Ми
нистров РСФСР, как и пра
вительств других союзных 
республик, направляется и 
координируется правитель
ством Советского Союза.

Правительство РСФСР 
взаимодействует с министер
ствами, государственными 
комитетами и ведомствами 
СССР при осуществлении 
планов экономического и со
циального развития, важ
нейших комплексных обще
государственных. межотрас
левых и региональных про
грамм. Таким образом, учи
тываются сложившиеся, на 
практике отношения Совета 
Министров республики с 
центральными органами уп
равления Союза ССР. Пра
вительство республики так
же осуществляет действен
ный контроль за выполне
нием на территории РСФСР 
решений высших ' органов 
государственной власти и 
управления СССР. В прак
тике работы Совета Минист
ров РСФСР все большее раз
витие получают его связи с 
правительствами других со
юзных республик в реше
нии совместных задач, пре
дусмотренных союзным за
конодательством, государст
венными планами экономи
ческого и социального раз
вития. Важным направле
нием деятельности Совета 
Министров РСФСР является 
проведение в пределах его 
компетенции единой соци
ально-экономической поли
тики, обеспечение динамич
ного, планомерного и про
порционального развития 
народного хозяйства.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР приняли недав
но постановление «Об улуч
шении планирования и уси
лении воздействия хозяйст
венного механизма, на повы

шение эффективности про
изводства и качества рабо
ты». Это постановление — 
конкретная программа дей
ствий для всех органоз го
сударственного управления 
Российской Федерации по 
дальнейшему совершенство
ванию планового руководст
ва экономикой, развитию 
демократических начал в 
управлении производством, 
повышению творческой ини
циативы трудовых коллек
тивов.

В проекте закона содер
жится положение о том, что 
Совет Министров РСФСР 
полномочен обеспечивать 
развитие экономики рес
публики как составной ча
сти единого народнохозяйст
венного комплекса страны 
на основе государственных 
планов, с учетом отраслевого 

,И территориального принци
пов, при сочетании центра
лизованного управления с 
хозяйственной самостоятель
ностью и инициативой пред
приятий и объединений.'

Это положение имеет 
важное значение е с в я з и  с 
большой работой по совер
шенствованию размещения 
производительных сил. На 
территории Российской Фе-, 
дерации разрабатываются и 
реализуются комплексные 
региональные • программы, 
которые даЮт возможность 
выявить и использовать до
полнительные резервы по
вышения эффективности об
щественного производства.

Речь идет о территори
ально - производственных 
комплексах Северо-Запад
ном, Саянском, Южно-Якут
ском. Тиыано-Печорском, зо
нах Курскей магнитной ано
малии и Кане ко-Ачинского 
угольного бассейна. К ом 
плексного подхода требуёт и 
освоение зоны Байкало- 
Амурской магистрали,
строительство которой ус
пешно осуществляется.

Большое внимание прави
тельство Российской Феде
рации уделяет дальнейшему 
подъему сельского хозяйства 
в соответствии с ленинской 
аграрной политикой партии. 
В центре внимания — воп
росы всемерного наращива
ния продукции сельскохо
зяйственного производства с 
целью полного обеспечения 
растущих потребностей на
селения в высококачествен
ных продуктах питания и 
промышленности — в сырье.

Предстоит многое сделать 
по реализации. программы 
преобразования Нечернозем
ной зоны РСФСР, а также 
по развитию мелиоративного 
строительства в других зо
нах республики.

Отметив успехи республи
ки в реализации решений 
XXV съезда КПСС, доклад
чик сказал, что последова
тельная реализация соци
ально-экономической про
граммы партии является 
одним из важнейших на
правлений деятельности 
правительства республики.. 
Осуществление коренных 
социальных преобразований 
в жизни трудящихся Рос
сийской Федерации — яркое 
свидетельство воплощения в 
жизнь программного поло
жения Коммунистической 
партии: «Все во имя чело
века. для блага человека».

Совет Министров система
тически рассматривает воп
росы повышения эффектив
ности производства, совер
шенствования управления 
отраслями народного хозяй
ства и социально-культурно
го строительства.

Одним из ключевых воп
росов деятельности Совета 
Министров РСФСР является 
сочетание централизованно
го решения вопросов госу
дарственного управления с 
развитием инициативы мест
ных органов. Такой подход 
обеспечивает комплексное 
решение вопросов хозяйст
венного и социально-куль

турного строительства, акти
визирует творчество масс.

Большое внимание Совет 
Министров РСФСР уделяет 
реализации курса партии на 
всемерное развитие социали
стической демократии, со
ветского образа жизни.

Далее М. С. Соломенцев 
остановился на вопросах 
внешней политики и между
народных Отношений Совет
ского государства. Он отме
тил, что трудящиеся Россий
ской Федерации, как и весь 
советский народ, горячо 
одобряют и поддерживают 
ленинский внешнеполитиче
ский курс Коммунистиче
ской партии и Советского 
г осуд арстз а, ' н е у то м им у ю й 
плодотворную деятельность 
Центрального Комитета 
КПСС. Политбюро ЦК. Как 
огромную заботу о мирной 
жизни советских людей, об 

: упрочении позиций социа
лизма граждане РСФСР 
восприняли результаты
встреч Леонида Ильича 
Брежнева с руководителями 
братских стран социалисти
ческого содружества, пере
говоры с глазами государств 
и правительств Францйи, 
ФРГ, США, Австрии, Ин
дий. и другие стран. Боль
шим вкладом в дело мира и 
международно й безопасно
сти стало подписание в Вене 
Договора между __ СССР и 
США об ограничении страте
гических ■ наступательных 
вооружений. РСФСР вносит 
свой вклад в претворение в 
жизнь Программы мира.

Предъявляя высокие требо
вания' к деятельности пра
вительства Российской Фе
дерации, сказал М. С. Соло
менцев, новый закон будет 
способствовать улучшению 
организации и совершенст
вованию работы Ссвета Ми
нистров, всех государствен
ных учреждений республи
ки. Закон, безусловно, ска
жет полезнее влияние, на по
литическую и трудовую ак- * 
тквность1 всех трудящихся 
РСФСР, позволит шире во
влекать граждан в управле
ние государственными и 
общественными делами.

Затем с содокладом Комис
сии законодательных. пред
положений Верховного Со
вета РСФСР по проекту За
кона РСФСР о Совете ' Ми
нистров РСФСР выступил 
председатель комиссии де
путат В. Ф. Торопов.

Ораторы, выступившие в 
прениях, отмечали, что в 
стране за последние годы 
проводится эффективная ра
бота по совершенствованию 
и развитию действующего 
законодательства. Новый 
закон закрепляет правовое 
положение высшего * испол
нительного и распорядитель
ного органа государственной 
власти республики. Он всей 
своей силой будет способ
ствовать благородному делу 
коммунистического строи
тельства.

Одобряя проект закона, 
депутаты подчеркивали, что 
он отражает возросшую 
роль и ответственность пра
вительства перед партией и 
народом, убедительно выра
жает демократическую сущ
ность Советского государства. 
Важнейшей особенностью 
обсуждаемого проекта, гово
рилось на сессии, является 
то, что он полностью осно
вывается на ленинских иде
ях и принципах организа
ции органов управления, 
отражает определенные
Конституциями СССР и 
РСФСР задачи правитель
ства.

Депутаты отмечали успехи 
в развитии производитель
ных сил Роёсийской Феде
рации, плодотворную работу 
по преобразованию Нечерно
земья РСФСР, по исполь
зованию гигантских природ
ных ресурсов Сибири и 
Дальнего Востока, -где- созда
ются крупные территори
ально - производственные 
комплексы, В проекте зако

е т  с к о й 
т  и и

ДЕВЯТОГО СОЗЫВА

Н А Ш  С О Б Р Е М Е Н Н И  К

Н а с п л а в е  
полный порядок,
когда трудовую вахту несет 
бригада Н. С. Ни тяги на

на важное место уделяется 
роли правительства Россий
ской Федерации в разработ
ке и осуществлении круп
номасштабных социально- 
экономических программ.

В прениях по докладу вы
ступили депутаты: второй
секретарь Челябинского об
кома КПСС Л. А. Ильичев, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Кабарди
но-Балкарской АССР М. И. 
Геттуев, председатель испол
нительного комитета Ростов
ского областного Совета на
родных депутатов И. М. 
Иваницкий, генеральный 
директор производственного 
объединения Нижнекамск
нефтехим Министерства 
нефтеперерабатывающей . и 
нефтехимической промыш
ленности СССР Н. В. Лема- 
ев, Председатель Совета Ми
нистров Чувашской АССР 
Л. II. Прокопьев, первый 
секретарь Саратовского гор
кома КПСС Ю. П. Кочетков, 
председатель колхоза «Заря 
Алтая» Зазьяловского рай
она Алтайского .края. А. Я. 
Эрнст и другие.

Депутаты предложили 
принять Закон о Совете Ми
нистров РСФСР.

С заключительным словом 
выступил М. С. Соломенцев.

Закон о Совете Министров 
РСФСР был принят едино
гласно.

Док лад. о проекте Закона 
РСФСР о выборах в мест
ные Созеты народных депу
татов РСФСР сделал член 
комиссии. Президиума Вер
ховного Совета РСФСР по 
подготовке проекта Закона 
о выборах в местные Советы 
депутат Ф. В. Султанов.

Внесенный на рассмотре
ние сессии законопроект, 
сказал он, разработан на ос
нове Конституций СССР, 
РСФСР, с учетом принци
пиальных положений зако
нов о выборах в Вер.хозные 
Советы СССР и РСФСР, а 
также практики проведения 
выборов в Советы. Проект 
обеспечивает создание Есех 
необходимых условий для 
проведения выборов в мест
ные Советы народных де
путатов на подлинно демо
кратической основе.

В документе неуклонно 
проводится линия на даль
нейшее расширение избира
тельных прав граждан и 
усиление гарантий этих 
прав, повышение роли из
бирательных комиссий, об
щественных организаций и 
трудовых коллективов- в' 
подготовке и проведении 
выборов.

В проекте отражены ос
новные демократические 
принципы советской избира
тельной системы, закреплен
ные в Конституциях СССР 
и РСФСР. Наша избира
тельная система, основанная 
на этих принципах, надеж
но обеспечивает свободное 
волеизъявление избирате
лей и отвечает требованиям 
современного этапа общест
венного' развития страны,- 
подчеркнул докладчик.

В проекте сохранен ряд 
положений действующего 
законодательства, но внесе
ны и изменения, воедино 
собраны все нормы, регули
рующие подготовку и прове
дение выборов.

В частности, проект пре
дусматривает, что выборы 
во все местные Советы наз
начаются Президиумом. Вер
ховного Совета РСФСР не 
позднее чем за два месяца 
до истечения срока полномо
чий местных Советов вместо 
полутора месяцев, установ
ленных действующим поло
жением о выборах. Увели
чение срока избирательной 
кампании позволит более 
качественно готовить и пла
номерно осуществлять see- 
мероприятия, -связанные- -с 
подготовкой выборов. . ...

Демократизм избиратель
ной системы находит свое 
выражение и в порядке со
ставления списков избирате

лей. В проекте содержатся 
дополнительные гарантии 
того, чтобы в списки вклю
чались все граждане, достиг
шие 18-летнего возраста. 
Проект предусматривает 
расширение полномочий из
бирательных комиссий, ус
танавливает определенные 
гарантии деятельности кан
дидата в депутаты местного 
Совета. Сохраняя в основ
ном действующий порядок 
голосования и определения 
итогов выборов, проект в то 
же время содержит допол
нительные гарантии, обеспе
чивающие правильность 
проведения выборов. Пред
лагается установить, что 
кандидат в депутаты счи
тается избранным, если он 
получил больше половины 
голосов всех избирателей 
округа.
. .Докладчик заявил, . ..что 
проект закона является еще 
Одним ярким свидетельст
вом постоянного внимания и 
заботы КПСС, ее ленинского 
Центрального Комитета, 
лично Леонида Ильича Бре
жнева о Советах, о повыше
нии их роли в хозяйствен
ном и культурном строи
тельстве, о развитии демо
кратических принципов их 
формирования. Принятие. 
закойд~станет новым * вкла
дом в развитие социалисти
ческой . демократии, будет 
способствовать дальнейшему 
повышению роли местных 
Советов в осуществлении ре
шений XXV съезда партии, 
еще более активному уча
стию трудящихся в управ
лении общенародным госу
дарством.

Депутаты, выступившие в 
прениях по этому вопросу, 
подчеркивали, : что законо
проект предусматривает ре
шение главных, узловых. 
вопросов всей организацион
ной работы в период изби
рательной : кампании. Они 
отмечали, что проект закона 
является убедительным под
тверждением того, что наша 
советская демократия • не 

' только провозглашает прин
ципы народовластия, но и 
устанавливает гарантии, 
при которых все члены об
щества могут реально уча
ствовать в.управлении дела
ми . государства.

В прениях по. этому воп
росу участвовали .депутаты: 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Марий
ской АССР П. А. Алмакаев, 
секретарь Красноярского 
крайкома КПСС Л. Г. Сизов, 
председатель и'сполнительно- 
го комитета Костромского 
областного Совета народных 
депутатов 1 К. В. Донцов, 
электросварщица Волгоград
ского судостроительного за
вода Нд П. Рубежаиская, 
председатель Московского 
городского совета профес
сиональных союзов Л. В. 
Петров, председатель испол
нительного комитета Ново
сибирского городского Сове
та народных депутатов И. П. 
Севастьянов.

Одсбряя проект нового за- 
’ кона, депутаты говорили, 
что- его принятие станет но
вым свидетельством, спло
ченности .советского народа 
вокруг Коммунистической 
партии, ее ленинского Цен
трального Комитета.

Закон о выборах в мест
ные Советы народных депу
татов РСФСР был принят 
единогласно.

С докладом' об Указах, 
принятых Президиумом
Верховного Ссгвета РСФСР 
в период между девятой и 
десятой сессиями, выступил 
секретарь Президиума Вер
ховного Совета РСФСР де
путат X. П. Пешков.

Верховный Совет утвер
дил Указы Президиума Вер
ховного Ссзета республики, 
принял ряд законов и по
становлений.

На этом десятая сессия 
Верховного Совета РСФСР 
девятого созыва закончила 
работу..;

Через тайгу и болота про
ложил свою извилистую до
рогу Тым. И там, где его тем
ные воды сливаются со свет
лыми струями Оби, располо
жился поселок Усть-Тым. 
Здесь живут- и работают 
сплавщики Ус-ть-Тымского 
сплавучастка Каргасокского 
ордена «Знак Почета» лесо
промышленного комбината.

Неторопливо плывут брев
на, спиленные в верховьях 
Тыла и на его притоках. А 
в устье их встречает запань. 
Здесь лес сортируется и по
гружается на лесовозные 
баржи.

Лесу . сплавляется много. 
В этом году его надо от
грузить 675 тысяч кубомет
ров. Первая запань на Оби 
у устья Тыма . устроена у 
празого берега. Стальной 
трос ■ толщиной ' в ■ руку,; ук
репленный на плотах, опоя
сывает гавань длиной, в сот
ни метров по течению Оби. 
Ниже по течению установ
лены сортировочные участ
ки. Здесь сплавщики баг
рами направляют бревна в 
специальные загородки. 
Мощный плавучий кран с 
челюстными захватами до
стает из воды пачку леса 
и укладывает ее на баржу. 
Одной: запани мало. Поэто
му ниже, уже у левого бере
га, устроена такая же заго
родка для леса. Для пропу
ска судов по Оби оставлен 
проход, обозначенный баке
нами. Искусство сплавщиков 
и состоит в том, чтобы соо
рудить это сложное хозяйст
во, и обеспечить его безава
рийную работу. А авария 
здесь грозит нс только оета- 
новкой погрузки. Сотни ты
сяч бревен вырвутся на об
ские просторы и остановят 
навигацию. Сооружением 
запаней, уходом за ними за
нимается специальная бри
гада, которой уже много лет 
руководит Николай Сергее
вич Нитягин.

Б тяжелом 1942 году три
надцатилетним мальчишкой 
пришел он в Каргасокскую

Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР орде
нами и медалями СССР на
граждены работники, наибо
лее отличившиеся при со
оружении линии электропе
редачи напряжением ПО 
тысяч вольт Раскино — Ча- 
паевка — Катыльга.

В том числе по Томской 
области:

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Воронков Николай Ивано
вич — заведующий отделом 
Томского обкома КПСС,

Лукшис Теодорас Стасио 
— водитель автомобиля ме
ханизированной колонны
№ 74 треста Сибэлектросеть- 
строй.

Стрелянный Всеволод
Иосифович — главный ин
женер механизированной 
колонны № 74 треста Сиб--
эдектросетьстрой. ‘
. - МЕДАЛЬЮ

«ЗА ТРУДОВУЮ 
ДОБЛЕСТЬ»

Гатаулин Рауль Рахмату- 
, ловим, — командир вертоле- 
. та Западно-Сибирского уп-

сплавконтору на работу. И 
уже 37 лет работает здесь.

Летом в его бригаде до 
30 человек. Люди собирают
ся разные—сезонники и кад
ровые рабочие. В большин
стве своем они не имеют 
определенной специальности. 
Создать трудоспособный кол
лектив из них в короткое 
время — сложная- задача. 
Однако Николаю Сергееви
чу это удаемся; На первом 
месте, конечно, его собствен
ный жизненный и професси
ональный опыт. До метра 
знает он все сплавные реки, 
особенности течения, глуби
ну, поведение в паводок и 
при низком уровне. Напри
мер, нйЖняя запань на ле
вом берегу должна быть 
установлена так, что, когда 
перепускается лес из верх
ней запани, не должно уп
лыть ни одно бревно.. А ведь 
бревна должны пересечь по 
течению Обь с одного берега 
на другой по незагороженно- 
му , ,- бонами пространству, 
Здесь надо учитывать осо
бенности течения реки, на
правление и силу ветра, уро
вень воды.

— У Нитягина за мног» 
лет не было аварий в рабо
те,— говорит начальник Ус-ть- 
Тымского рейда Б. Ф. Куро- 
пов. — В социалистическом 
соревновании сплавщиков он 
из года в год выходит побе
дителем. На зиму в бригаде 
остается половина летнего 
состава. Они г о т о е я т  ограж
дения к сплаву. Состав бри
гады часто обновляется, 
приходят молодые ребята из 
армии, приезжают из дру
гих районов страны. И всех 
надо научить работать, поза
ботиться о быте.

Труд Николая Сергеевича 
отмечен орденом Трудового 
Красного Зцамени и орде
ном Октябрьской Револю
ции, медалями.

Б. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: Н. С. Нитя-
ги и .

Фото автора.

равления гражданской авиа
ции.

Коняев Сергей Александ
рович — командир вертолета 
Западно-Сибирского управ
ления гражданской авиации.

Шимкович Валентин Геор
гиевич — главный инженер 
проектов Томского отделе
ния института Энерюсеть- 
проект.

Шульгач Степан. Петрович 
— рабочий Александровско
го отделения орса треста 
Томскгазстррй.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Ахметов Ахматдул Муга- 

лимович — бригадир элек
тромонтеров . - линейщиков 
механизированной колонны 
№ 74 треста Сибэлектросетъ- 
стрсй.

Бацуроцский Анатолий 
Дмитриевич — командир 
вертолета- Западно-Сибир-, 
скота управления граждан
ской авиации. -

Башков Владимир Петро
вич — командир вертолета 
Западно-Сибирского управ
ления гражданской авиации.

Н а
«домашней» 
в а х, т е
Второй год работаем летом 

з так называемой" «домаш
ней»- лесосеке. Начинала 
бригада Л. М. Попова,- а те
перь продолжает наша. Вы
езжаем на лесосеки на пять 
дней, на выходные возвраща
емся. Заготовку ведем сов-
11111|111!1111111«1НШ111ИИ1111111111111Ш1Ш1И1111111И11!Ш!1ШИ111111ШШ11Ш,1

С высокими наградами

сем близко от Поселка, но 
каждый день ездить нельзя, 
-так как требуется вездеход.
- Удачным был для коллек

тива- минувший июль. При 
плане 5,7 тысячи заготовили 
около 9,1 тысячи кубомет
ров. Думаем и в августе по
работать не хуже. Наша 
цель —- достойно встретить 
профессиональный празд
ник, заготовить к 17 сентяб
ря еще не менее 12 тысяч ку
бометров. Большое внима
ние уделяем качеству уклад
ки штабелей.

Н. Р А ЗУ МО БИЧ, 
бригадир Сайгинского 

леспромхоза.

У
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S августа 1979 года

В первой декаде августа выполнить план заготовки сена и сенажа!
ИНФОРМАЦИЯ  
сходе заготовки 

кормов на 3 августа
Но оперативным данным 

областного управления сель
ского хозяйства, заготовлено 
по районам сена и сенажа — 
в центнерах кормовых еди
ниц на условную голову 
скота г! травяной муки — на 
условный агрегат:
Томский
Ш егдрский
Кожевниковскмн
Асиновсний
Вакчарсннй
Молчановсний
Первомайский
Зырянский
Крипошеи некий
Чаинский
Колпашевский
Тегуль детски й
Пардбсльский
Верхненетский
Каргасокскнй
ПО О Б Л А С Т И

9.1
8.4
8.1
7.5
6.6
6,4
6.3
5.9
5.3
4.9
3.8
2.8 
2,7 
1,1 
0,6 
6,2

161
132
160
161
134
1Ы
204
179
122
134
154
142

49

23
146

Томский район первым 
выполнил план по заготовке 
сена и сенажа. Это большой 
успех трз’жеников района и 
областного центра, обеспе
чивших действительно
ударные темпы сенокоса. 
Только, к сожалению, не 
везде, как явствует из ре
дакционной почты, корма 
высокого качества. Служба 
технологического контроля 
® районе пока не соответст
вует уровню и объемам 
шефской помощи.

Усиленными темпами, ве
лись работы в последние 
дни на лугах Кожевникой- 
ского и Зырянского районов 
— прирост за 1—2 августа — 
по 0,7—0,6 центнера кормо- 
единиц на условную голову 
скота. Да, южанам надо 
опешить. Впереди — уборка 
зерновых и силосных куль- 
тур, а планы по накоплению 
грубых кормов еще не вы
полнены, много работы по 
подготовке к жатве убороч
ной техники, дорог, авто
транспорта, зёрносушиль- 
ных' .комплексов. В, южных 
и центральных районах не
мало хозяйств,1 выполнив
ших сезонное задание по се
ну и сенажу только напо
ловину. Между тем погод
ные условия ухудшаются, 
на сушку и подвяливание 
зеленой массы уходит уже 
вдвое больше времени. Ру
ководителям хозяйств сле
дует помнить, что растяги
вание сроков сенокоса неиз
бежно повлияет на ход убор
ки урожая. Поэтому все си
лы — на - завершение заго
товки кормов к 10 августа!

п ы т

туганцев

в с е м
Коллектив агрегата по 

производству травяной муки 
Туганской птицефабрики 
на протяжении многих лет 
добивается высокой произ
водительности всех механиз
мов — сначала на АВМ-0,4, 
а теперь — на СБ-1,5.

Чтобы быстрее распрост
ранить опыт туганцев, обла
стное управление сельского 
хозяйства провело на птице
фабрике семинар главных 
инженеров хозяйств и стар
ших машинистов’ АВМ,

Большой интерес тс .семи
нару проявили руководите
ли совхозов Кожевниковско- 
го и Томского районов, ко
торые своевременно напра
вили своих представителей, 
Но во многих райсельхоз- 
управленкях и хозяйствах 
безответственно отнеслись к 
семинару, не обеспечили яв
ку ни “инженеров, ни маши
нистов-АВМ. Тащ- из Аси- 
новского района вместо 11 
человек явились 5, из Кри- 
вошеинского ожидалось 14— 
прибыли трое, из, Шегарско- 
го — вместо 20—один, из 
Первомайского — ни одного.

Особенно удивляет пози
ция руководителей хо
зяйств, где крайне неудов
летворительно работают 
АВМ. К ним относятся сов
хозы «Советский». «Россия», 
колхоз им. XXIV съезда 
КПСС Шегарского. совхозы 
«Володинский», «Белосток- 
ский»,, откормсовхоз РСриво- 
ш.ёицского, совхозы «Бун-,, 
дюрский», им, Тельмана, 
«Обской» Чаинского. совхоз 
«Трудовик» Томского райо
нов. Здесь к началу августа 
было произведено травяной 
муки лишь по 50—100 тонн 
на агрегат. Мало того, что на 
этих АВМ низка выработ
ка из-за технических непо
ладок и неумения инженер
но-технической службы по
высить надежность отдель
ных узлов, а также перебоев 
в подвозке зеленой массы, 
здесь и качество : травяного 
концентрата не отвечает 
требованиям.

Специально для недисци
плинированных семинары 
не проводятся. Областное 
управление настоятельно ре
комендует всем, б первую 
очередь инженерам, кто не 
побывал на туганском агре
гате. съездить туда; по
учиться грамотной работе 
на сложной технике.

У ч и т е с ь  у « Г и г а н т а »
Почему в хозяйствах плохо используют

ся брикетеры?
В хозяйствах области все

го насчитывается около 20 
брикетеров. По некоторым 
причинам не все они гото
вы к эксплуатации, но по 
крайней мере 14 должны ра
ботать. И там, где к ним от
носятся по-хозяйски, где ру
ководители и специалисты 
заботятся об использовании 
техники, там они работают 
неплохо.

Пример этому — колхоз 
«Гигант» Шегарского рай
она. Здесь еще в прошлом 
году освоили производство 
кормов в брикетах. И за се
зон сумели приготовить 400 • 
тонн. Это, учитывая мощ
ность оборудования, конеч
но, маловато. Но в ценности 
нового вида корма в кол
хозе убедились, и поэтому 
нынче взялись за дело с 
большей ответственностью. 
На 1 августа было заготов
лено уже более 600 тонн 
брикетов. Среднесуточная 
производительность—14 тонн, 
но иногда ее доводили, и до 
30. А считают, что вполне 
можно за сутки выдавать и 
по 40 тонн —•. было бы сы
рье. Причем качество брике
тов хорошее.

В Томском районе вклю
чили в работу два брикеге- 
ра — в совхозах «Октябрь» 
и «Заря». Но в «Октябре» 
сильно запоздали, было мно
го помех, а значит, и про
стоев, в результате заготов
лено всего 85 тонн. В «Заре» 
едва успели брикетер запу
стить, как он вьнцел из 
строя.

В совхозе «Володинский» ' 
Кривошеинского района бри
кетер начал работать с 1 ию
ля. Но за месяц здесь су
мели сделать лишь 250 тонн. 
Часты перебои, так как нет 
никакого инженерного дог
ляда за оборудованием, /Оно 
беспризорное.;;

— Приезжайте, наладьте, 
и мы будем делать брикеты, 
— говорят руководители 
совхоза «Тунгуоовский» 
Молчановского района* а 
сами никаких серьезных по

пыток, чтобы наладить как 
следует оборудование, не 
сделали.

Подобное происходит и в 
совхозах «Чаинский» и 
«Усть-Бакчарский» Чаин
ского района. В первом вы
шел из строя двигатель, а 
райсельхозтёхника не может 
ничем помочь. Во втором в 
прошлом году брикетер ра
ботал, произвели 300 тонн, 
гго нынче стоит неиспра
вный.

Кожевниковский район. В 
совхозе имени XXI съезда 
КПСС брикетер хоть и с 
перебсями, но работает, в 
«Ювалинском» — стоит.

Бакчарский район. Сюда 
завезено 5 брикетеров, И 
нигде они не используются 
так, как надо. Особенно пло
хо в совхозе «Чернышев
ский». В Зырянском районе 
есть брикетер в колхозе 
имени XX II съезда КПСС, 
но не запущен. В совхозе 
«Комсомолец» Асиновского 
района с трудом довели вы
работку до 25 тонн в день. 
Тонге велики простои. Не 
умеют грамотно эксплуати
ровать новое оборудование и 
в совхозе «Чажемтовский» 
Колпашевского района.

В хозяйствах не изжита 
старая привычка: как толь
ко встретились трудности с 
освоением новой техники, 
так па'суют, полагаясь на 
чью-то выручку. А когда же 
производился монтаж обо
рудования, глядели на это 
сквозь пальцы. Средства 
затрачены, а толку мало. 
Так, кстати, произошло в 
совхозе «Володинский».

Инженеры и механики 
некоторых хозяйств почти 
разучились думать, всячески 
избегая ответственности за 
правильное использование 
оборудования. А ведь есть 
*е_ у кого поучиться,. есть 
чей опыт взять на вооруже
ние.

А. РУДЕНКО,
главный агроном по кормо
производству облсельхоз- 

управления.

Зеленая жатва северян

идет заготовка прессованного сена на лу

гах колхоза имени XXIV съезда КПСС Ше

гарского района, где дислоцирован карга- 

сокский кормозаготовительный отряд

Богаты травостоем мало- 
брагинские луга, что широ
кой лентой протянулись 
вдоль Обсксй поймы. В свое 
время здесь немало потру
дились мелиораторы: пони
зили горизонт подпочвенных 
вод, срезали кочки. Затопля
ет луга, по наблюдени
ям старожилов, раз в три- 
четыре года и то ненадол
го. Сенокосов здесь мно
го, поэтому хозяева об
любовывают в основном 
гривки с обильным разно
травьем. Готовые скирды 
как ,бы остолбили те еще 
не тронутые м э с с и е ы , что 
южане предложили северя
нам.

— Мы отвели каргасок- 
цам на малобрагинских лу
гах где-то 500 с лишним 
гектаров, —. рассказывает 
начальник Шегарского рай- 
сельхозупразления Валерий 
Иванович Анчарук. — При 
урожае в 20—25 центнеров 
этого вполне достаточно для 
выполнения запланирован
ной программы — загото
вить 1.500 тонн прессованно
го сена. Кроме этого, соглас
но постановлению обкома 
КПСС и облисполкома, наши 
хозяйства передадут карга- 
сокцам 1.000 тонн своего сена. 
То есть мы вполне искренне 
помогаем северянам преодо
леть последствия наводне
ния. Все теперь зависит от 
их рабочего наетрся. А его-то 
как раз и не ощущается: 
техника постоянно ломается, 
люди в основном на кормо
заготовках впервые, и вооб
ще чувствуются в разгово

рах с каргасокскими руково
дителями иждивенческие 
нотки: получим, мол, с вас 
тысячу тонн готовенького 
сена, где-то 600—700 тонн 
заготовим собственными си
лами, и с нас хватит. А 
ведь для полного запаса на 
зиму коргасокцам мы вы
делим еще и 1.500 тонн со
ломы.

Руководителя , каргасок- 
ского кормозаготовительно
го отряда Василия Петрови
ча Гришаева я нахожу за 
делом: он подыскивает на 
лугах хорошие полянки, 
гривки.

— Да, — откровенно отве
чает он на мои вопросы, — 
темпы у нас действительно 
никудышные. Пока что на 
сегодняшний день мы за- 

. прессовали 150 тонн .сена, а 
работаем вот уже полмеся
ца. Причин несколько. На
пример, кочки здесь почти 
везде срезаны, но почва 
все-таки неровная и мягкая, 
скоростными косилками ра
ботать трудно, а роторных у 
нас нет. Из пяти пресс-под
борщиков отлажены пока 
только четыре, часть трак
торов приходится отвлекать 
на вывозку тюков к берегу 
Оби. Но главная наша про
машка, наверное, заключена 
в другом. В нынешнем году 
(а я вот уже третий сезон 
возглавляю кормозаготови
тельные десанты) решено 
было направить на заготовку 
сена отряд плодородия из 
райсельхозтехники. Многие 
ребята — сами по себе тру
долюбивые и добросовест

ные — просто-напросто не 
имеют достаточного опыта 
косьбы, прессования и так 
далее. Бывает, конечно, что 
тракторы тонут на низких 
местах. Шегарцы в настоя
щее время предлагают нам 
траЕЫ на одном из обских 
островов. Но переброска 
техники, оборудование по
левого стана займут много 
времени. Поэтому стараемся 
наладить сенокос здесь, тем 
более что -каждый механи
затор уже приобрел кой-ка 
кой опыт. Думаем, что 1.200 
тонн сена мы запрессуем и 
отправим на север. Баржа 
вот-вот должна подойти.

— Вам еще предстоит за
прессовать. 1.500 тонн соло
мы, — напоминаю я Гришае
ву программу отряда.

Да, но если мы запрес
суем 1.200 тонн сена, то, по
жалуй, ст соломы откажем
ся.

— Но разве этого будет 
достаточно каргас.окским хо
зяйствам на зимовку?

-— Конечно, нет. Но. на 
каргасокских лугах наши 
кормозаготовители до октяб
ря немало сена могут поста
вить. Так что без кормов не 
будем.

Эти мажорные словесные 
аккорды были рассчитаны 
явно на внешний эффект. 
Чувствовалось, что опти
мизм каргасокцев неестест
вен. Ясно, что руководитель 
отряда исходит из возмож
ностей находящегося под 
его командованием подраз
деления и местных условий. 
А  вот из чего исходили ру
ководители Каргасокского 
района, отправляя неподго
товленных механизаторов на 
кормозаготовки в чужие ме
ста, непонятно. Может быть, 
все на тот же внешний эф
фект? И на помощь? Тыся
чу тонн-то, мол, шегарцы 
так и так отдадут.

В. ДРОЗДОВ.
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Р АНЬШЕ я не был на 
Чае, н,о вот довелось, и 
мой интерес ко всему 

здесь повышен. Ищу приме
ты особые, местные, а вижу 
знакомые плесы, пески, излу-- 
ки. И вода в реке такая же 
бурая, настоенная на торфе, 
как. на Васюгане и Тыме. 
Сама Чая узкая и теперь 
очень смирная, однако этой 
весной она погуляла вволю, 
показала свой нрав. Могучий 
разлив отступил лишь не
давно, освободив пастбища 
и луга.

Не доходя одну остановку 
до Чажемто, «Заря» при
стает на минутку к низкому 
левому берегу. Взору откры
вается картина пестрая и 
живописная: масса палаток 
и легковых машин. Уже бо
лее двадцати лет здесь бьют 
из пробуренной скважины 
горячие сероводородные
воды, целебные свойства ко
торых не уступают Мацесте. 
Слава об этом источнике да
вно облетела страну. Едут 
сюда исцелять недуги стра
ждущие с Украины, из Кры
ма. из Москвы и Владиво
стока. В отдельные сезоны 
скапливается до пятисот че
ловек. Нынче из-за большой 
воды пока собралось поме
ньше... В скором времени 
тут начнется строительство 
ведомственного санатория на 
пятьдесят мест. Лиха беда 
начало, а там, „глядишь, и 
появится настоящая здрав
ница.

...Зеленеют под ослепите
льным солнцем луга. Их на 
Чае хватает. Болот, впрочем,
•—тоже. Закочкаренные места 
по-местному называются са- 
сы. В «Словаре русских ста
рожильческих говоров сред
ней. части реки Оби» есть 
к этому елрву такая живая 
строка: «Станешь, постоишь 
пять минут — и ноги не 
вытащишь».

Верно. На знаменитом Ча- 
жемтовском сасе я простоял 
пять секунд и увяз почти по 
колено. Громадная круглая 
линза болота занимает во
семьсот двадцать девять 
гектаров.. Травы там - мо
рс, и трава — в пояс,. Лако
мый. притягательный для 
совхоза кусок. Одиннадцать 
лет томские мелиораторы 
потеют над этим сасом и 
сделали, к их чести сказать, 
тут немало, но до конца за
думанное не довели. Болото 
осталось болотом, Я видел 
заиленные, обрушенные ка
налы, полные мертвой воды. 
Стока нет, система бездейст
вует. На солнце, прямо у 
польдера, млеют хохлатые 
чибисы. Однако уместно на
помнить. что гигантский 
сас, подобно сказочной гид
ре. проглотил уже круглень
кий миллион. И уж пора бы 
на чажемтовском болоте не 
только вольготничать чиби
сам, но и шуметь тракторам, 
сеноуборочной технике. Сей
час бы самое время брать 
отсюда бесценные витамины 
и каротин, так необходимые 
для выращивания скота. А 
травы здесь пропадут беспо
лезно. Правда, совхоз выко-
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ЧАЖЕМТОВСКИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ
сит по закрайкам гектаров 
сто пятьдесят, пустит эту 
траву в переработку на ви
таминный корм. Близко и 
дешево. А сейчас резку на 
АВМ возить приходится за 
двадцать два километра. 
Расходы в итоге окупаются, 
но лучше, конечно. когда 
можно обойтись без лишних 
затрат...

Витаминная тр а.в я н а,я 
мука принесла чажемтовцам 
заслуженную хвалу, как, 
впрочем, и многое другое — 
строительство жилья, жи
вотноводческих помещений, 
складов, соцкультбыта, до
стижение высокой произво
дительности труда. Четыре 
тысячи тонн муки и гранул 
в год — такой объем не под 
силу даже иному району. 
Общая численность пого
ловья крупного рогатого ско
та в совхозе составляет пять 
тысяч двести, а дойное стадо 
в недалеком будущем пере
шагнет за две с половиной, 
так как запланирован ком
плекс на тысячу голов в са
мом Чажемто. Естественно, 
возрастет потребность и в 
травяной муке. А на сегодня 
ее с избытком. Излишки хо
зяйство обменивает у госу
дарства на комбикорма, 
выгода полная: идет кило
грамм на килограмм. В изу
мительных свойствах этого 
корма уже не сомневается 
никто. Только витаминная 
травяная мука помогла нын
че пережить суровое бедст
вие, связанное с наводнени
ем, Полторы тысячи голов 
скота были отрезаны и на
ходились от центральной 
усадьбы на большом рас
стоянии. Корм подавали с 
лодок — по девять кило
граммов витаминной муки в 
сутки на одну коровью, «ду
шу». И молодняк сохранил 
упитанность. И коровы дава
ли хорошее молоко...

В совхозе два комплекса 
АВМ. Один — на централь
ной усадьбе. Здесь хозяй
ский порядок, красивые 
стенды наглядной агитации. 
Ежедневно Бывешиваются 
свежие газеты «Правда», 
«Красное знамя» и своя — 
колпашевская. Красуются 
имена победителей. В их 
честь поднят флаг трудовой 
славы. Есть «Экран соревно
вания». Все как-то душевно 
сделано, тепло и основатель
но — не на один час. не на 
один день. Обязательство 
коллектива — заготовить две 
тысячи восемьсот тонн му
ки. Ежесуточно задания пе
рекрываются, ибо косцы и 
возчики не подводят. Травя
ную массу доставляют сюда 
поездами — один трактор 
ведет две тележки.

Начальника комплекса 
Виталия • СеВерьянОВича Ча
гина на месте мы не заста
ли: он был на поллх, где

косят траву. Человек, 
озабоченный ходом большо
го дела, он не отсиживался 
в прохладе, а находился там, 
где трудно, где горячо.

Каждый из работающих— 
на своем месте. Ни переку
ров, ни пустых хождений. 
Шум агрегатов не утомляет
— бодрит. А запах разносит
ся сладкий, какой-то хлеб
ный. Душистый запаху

Дмитрий Григорьевич Ба
лабанов — машинист, уста
новки. Он член парткома 
совхоза и, по всему видать, 
человек основательный,
прочный.

— Тут у нас целый завод!
— слышу я его бодрый го
лос. — И я на этом заводе — 
третий сезон. Прежде шофе
ром был, а перешел на аг
регат и так пристрастился к 
новой работе, что зимой да
же тоскую. Нужное дело 
придумали люди! Стараемся 
дать продукции больше. Ста
раются и для нас создавать 
нормальные условия. Работа 
все-таки пыльная, жаркая, 
вот руководство и позаботи
лось — поставили душ с го
рячей и холодной водой. 
Пришел бодрым на смену— 
бодрым и уходишь.

— Я с малых лет на селе... 
Изменения такие, что' и гла
зом не вдруг охватишь, — 
вступает в беседу кладовщи
ца Мария Герасимовна 
Шум коза. — Жизнь круто в 
гору идет. Строительство 
взять, хотя бы склады. Пой
демте, я вам покажу..

Она открывает массивные 
двери, и мы с Геннадием 
Васильевичем Гладких, се
кретарем партбюро совхоза, 
входим в огромное чистое 
помещение, где стены вы
ложены из красного кирпи
ча, а высокая крыша покры
та шифером.

Весь вместительный склад 
по самую крышу с одной 
стороны завален мешками с 
травяной мукой.

— Запасы прошлого года 
еще. — кивает Геннадий Ва
сильевич. — А триста тонн 
из своего страхового фонда 
недавно отправили водным 
транспортом государству.

Гладких подтянут, подви
жен, у него располагающее, 
умное лицо. Где бы ни по
явился он. люди встречают 
его приветливой, доброй 
улыбкой. Геннадий Василье
вич поясняет, что комплекс 
работает по бригадному под
ряду, что на АВМ есть парт
группа из девяти человек.

— Мы сюда лучшие свои 
резервы направили. Главный 
участок!

С каким-то приподнятым 
чувством я уходил отсюда. 
Видел слаженный, заинте
ресованный труд, видел лю
дей, глубоко понимающих 
пользу своей работе.!. При

ятно мне было , смотреть на 
их уставшие, но освещенные 
радостью лица... Со стенда 
у выхода глядела на меня 
крупная фотография маши
ниста Балабанова. Вчера за 
смену он выработал десять 
тонн травяной муки!

—За маленькой речкой 
Некой идет полным ходом 
косовица сеяных трав. Мы 
приехали сюда с директо
ром совхоза Николаем Ва
сильевичем Жоржевским. 
Уже десять лет бессменно 
стоит он на этом трудном 
посту. Однажды случилось 
ему перенести тяжелую 
травму, и стала преследо
вать человека гипертония. 
Давление скачет до очень 
больших пределов, и без 
сильных лекарств не обой
тись. А  напряжение огром
ное: .в пять утра он на но
гах, ложится нередко в пер
вом часу. Мы с ним общаем
ся второй день, ездим и 
много беседуем. С ним инте
ресно — до мозга костей де
ловой человек, современный 
руководитель, предприимчи
вый, инициативный. К нему 
приезжают учиться, перени
мать опыт. С секретарем 
партбюро Гладких у них 
полное понимание, единство 
взглядов. Упряжка трудная, 
и вдвоем, не вразнобой, тя
нуть легче...

За Некой почти двести 
гектаров многолетних трав 
— злаковых и бобовых. Это 
поле сейчас, собственно. и 
питает АВМ в Чажемто. 
Масса идет круглосуточно по 
цепочке. На косьбе работают 
тут Сергей Ильич Овчинни- 

, ков и С̂ ычов Александр, оба 
коммунисты. На отвозке — 
пять человек, в их числе 
комсорг АВМ Виктор Гейзер 
и сын Овчинникова Алек
сандр. Простоев нет и поло- 
люк особых—тоже. А если что 
и случится, коммунист Лев 
Карпович Бровка быстро ис
правит. Его должность здесь 
именуется несколько роман
тично: мегганик в поле. Все, 
что есть в мастерской. Есе 
самое необходимое находит
ся тут, в поле, при нем.

— Травы — на зависть, — 
говорит Жоржевский и мнет 
в руках сочные стебли. — 
Да, здорово с этой мукой 
придумано! Половка в меш
ке, соломка в 'мешке. И все 
витамины в сохранности. — 
Он подумал и тронул меня 
за локоть. — Поедемте в Но- 
воабрамкино, покажу я 
вам нечто' весьма интерес
ное. Мы там проводим опыт 
по достоинству кормов...

Небольшой пробег на авто
мобиле — и мы в Новоаб- 
рамкине. Бросается в глаза 
длинная, добротно сработан
ная крытая площадка для 
люлодняка. А старый телят
ник, который можно было

бы уже и снести, занят быч
ками.

— Пока помещение еще 
нам служит, — говорит ди
ректор, — а там построим 
другое. Обратите внимание 
на животных...

Я уже обратил: гладкий,
ухоженный скот. Такой упи
танности, сказать откровен
но, я не видел давно.

— Этим бычкам мы в те
чение трех месяцев не даем 
ни одного килограмма ком
бикормов! — как-то радост
но вырвалось у Николая Ва
сильевича. — Только одна 
травяная мука. А уж после, 
за полтора-два месяца до 
сдачи, им выдают и комби
корм. По четыреста и более 
килограммов набирают быч
ки веса. Развитие полное, 
как требует того природа. 
Сегодня повезут на сдачу 
пятьдесят таких красавцев. 
А всего у нас на экспери
менте двести голов. Итак, 
сначала — обрат для ново
рожденного теленка, потом— 
травяная мука, плюс еще 
комбикорма — и вот вам ко
нечный результат...

Совхоз «Чажемтовский» — 
хозяйство большое и пока 
весьма распыленное. Распо
ложен совхоз на территории 
четырех сельских Советов* 
насчитывает одиннадцать 
населенных йунктов, шесть 
отделений. Управлять им 
становится. все труднее, и 
Жоржевский старается ук
рупняться. На центральной 
усадьбе, неподалеку от АВМ, 
запроектирован животновод
ческий комплекс на тысячу 
голов. Уже второй год он в 
плане, возводить его должен 
Томскседьстрсй. но вот на
чался август, а дело не про
двигается. Будущее этого 
комплекса целиком станет 
зависеть и от чажемтовского 
болота. . которое, надеются 
здесь, к тому времени, пол
ностью освоят мелиорато
ры...

* * *
Перед сдачей этих запи

сок в номер я позвонил в 
Чажемто. Ответил Николай 
Васильевич ЖоржеЕский.

— Только что закончился 
у нас декадник и начался 
месячник по заготовке кор
мов. За десять дней мы хо
рошо поработали, заготовили 
300 тонн травяной муки, пе
рекрыв свои обязательства. 
На пойме тоже самый раз
гар косовицы. В день убира
ем траву со 140 и более гек
таров. Вез кормов не оста
немся. Да мы, впрочем, пос
ледние годы и не остава
лись!

Вл. КОЛЫХАЛ ОБ, 
наш епбц. корр.

Совхоз «ЧажёмТОВйкий». 
Колпашевский район

Э с т а ф е т а
с т р а д ы
Репортаж с лугов Кожевнихоккою района
По всей пойме, тут и там 

выбегая из-за кустов, — 
скирды, скирды, скирды... 
Уже не дикое разнотравье 
заливных лугов, а прибран- 
ность, порядок. От берега 
Оби скирды уходят все 
дальше — в перелески, к 
сосновому бору. Нет, не по 
гладкому полю, хотя техни
ка не раз Проутюжила эти 
места, кроша и вдавливая 
кочки.

•— Сначала мы надеялись 
на мелиораторов, — говорят 
в совхозе «Кожевнйков- 
ский». — Такая техника у 
них! Но что они делают? 
Кочки срезают и сталкивают 
в завалы. Начисто сдирают 
гумусный слой. Да и луга 
становятся ниже. Остается 
один ил, на котором растет 
разве что хвощ. Мы сами 
стараемся окультивировать 
пойму, подкармливаем луга 
удобрениями.

Отряд косарей среди бес
численных озер и стариц, 
заросших по топким берегам 
тальником, найти не про
сто. Не дорога, а затейливый 
рисунок. Да и тракторы 
утопают в высокой траве.

-  Самая трудная работа 
на сенокосе — это косьба,—- 
убежден механизатор Ми
хаил Шерстобоев. — По коч
кам так напрыгаешься за 
день... К тому же мы пер
выми идем. А в болото залез 
— часа два потеряешь. Ко
нечно, и на подборке нелег
ко...

Косари работают споро. В 
их звене шесть косилок, две 
из них роторные. Следом за 
ними подбирают и скирду
ют сено два звена — Ф. К. 
Баумана и Ивана Дамзина. 
У  первого в день выходит 
по 60—70 тонн. У второго, 
комсомольско - молодежно
го, выработка чуть помень
ше. Сказывается еще нео
пытность. 1 Многие ребята — 
А. Сенокосов, В. Егоров, 
П. Дубнель — только вчера 
из школ и СПТУ. Сам звень
евой первый год на стогоме
тателе. Но испытание стра
дой выдерживают.

- Мы с Сенокосовым по
дали заявления в комсо
мол, — с гордостью сообщил 
Дубнель, считая, что один 
этот факт говорит о многом.

Что удалось в кожевни- 
ковском отряде: по всей тех
нологической цепи, начиная 
с косьбы и кончая скирдова

нием, техника работает без
отказно. Повезло совхозу на 
мастера-наладчика. Пятнад
цать лет им бессменно тру
дится Николай Федорович 
Казаков. Прямо-таки ас. Не 
только до тонкости знает ма
шины, но умеет сноровисто 
устранить неполадки, прове
сти техуход. Человек нето
ропливый, внимательный, 
Николай Федорович не раз 
подтверждал свое мастерст
во на разных конкурсах. 
Чемпион района и области. 
А в 1972 году победил на 
зональном конкурсе масте- 
ров-наладчиков в Барнауле. 
Как народный контролер он 
бдительно следит и за каче
ством работ.

Заготовитель’тым звеньям 
надо заскирдовать еще не 
одну сотню тонн сена. Руки, 
что называется, еще в. сено
косе, но мысли уже о жатве, 
об уборке кукурузы. Звено 
Баумана, например, как и в 
прошлые годы, перейдет 
полностью на скирдование 
соломы. Все косари*—и К. А. 
Гуммер с сыном Владими
ром, и М. М. Шерстобоев, и 
П. И. Вербицкий, и И. П. 
Шеин — пересядут на силос
ные комбайны, А. И. Торн— 
на зерновой. С лугов на по
ля перегонит свою «лету- 
чз*ю» мастерскую и Казаков., 

Этот переход из сеноко
са в жатву будет осуще
ствляться постепенно, не 
вдруг, по мере высвобожде
ния механизаторов с лугов и 
созревания хлебов. Да и 
комбайны еще надо гото
вить.

Добавляют забот и северя
не — кормозаготовители из 
Александровского района. 
Им отдано для прессования 
350 тонн отличного сена в 
скирдах.

Многие хозяйства Кожев- 
никовского района заверша
ют сенокос. Первыми спра
вились с планами по сену 
совхозы «Дубровский»,
«Луч», «Еловский», откорм- 
совхоз, который, кстати, вы
полнил задание и по сенажу. 
Но в целом по району об
становка такая: сена заго
товлено —. 76, а сенажа — 
37 процентов. Пока стоит 
теплая погода, надо всеми 
силами продолжать, а не 
сворачивать потихоньку, как 
это кое-где уже делается,- за
готовку грубых кормов.

А. СОЛОВЬЕВ.

В совхозе «Филимоновскйй» Асиновского района . в 
этом сезоне будет заготовлено 909 тонн витаминной тра
вяной муки. Отлично трудится на подвозке зеленой мас
сы тракторист, кандидат в члены КПСС Виктор Рауш. Он 
ежедневно перевыполняет сменное задание.

Фото В. Казанцева.

П Е Р Е Д О В О Й  П А С Т У Х
Много лет трудится в 

совхозе «Тегульдетский» 
опытный животновод Е. И. 
Баранов. За отличные про
изводственные показатели 
он был награжден орденом 
Трудового Красного Знаме
ни. Сейчас Баранов работает 
старшим пастухом ' Туталь- 
екого дойного гурт,а. Благо
даря хорошо организован
ной круглосуточной пастьбе

надои на одну корову ги 
гурту. держатся на уровн 
11,5 килограмма. Это почт: 
на два килограмма больше 
чем в среднем по совхозу.

Передовые доярки В. И 
Морозова, П. И. Колеснико 
ва и Г. Я. Лежнина получа 
ют от своих коров ежесу 
точно более 12 килограмме: 
молока.

А. ЮДИН.
Тегульдетский район.

П О М О Щ Ь  С О В Х О З У
Коллективы совхоза «Ба- 

туринский» Томского района 
и завода «Сибэлектромотор» 
давно, связывает дружба. В 
этом году рабочие предприя
тия оказали своим подшеф
ным большую помощь в за
готовке кормов. Заготовлено 
более 550 тонн зеленой мас
сы. Очень хорошо поработа
ли на полях работники СКВ, 
ОГТ и других подразделе

ний. На заседании парт 
ного комитета завода к 
лективу была вручена 
четная грамота совхоза.

.Сейчас сибмоторовцы 
т о е я т с я  к участию в y6oj 
ной страде. К ответствен 
сельскохозяйственной к 
лании будет привлечено 
заводских механизаторов 
машин.

Г. ГЛАДКИ?
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С егодня  —  Всесою зны й день ж елезнодорож ника

М а с т е р а  стальных 
м а г и с т р а л е й
Сегодня труженики сталь

ных магистралей страны 
43-й раз отмечайэт свой про
фессиональный праздник! 
Трудно переоценить роль 
железнодорожного транспор
та в развитии' экономики го
сударства. Ведь на нашу до
лю приходится почти три 
четверти внутреннего грузо
оборота и около 40 процен
тов пассажирских перевозок. 
В документах партии и пра
вительства определены ос
новные направления разви
тия железнодорожного тран
спорта, установлены повы
шенные задания и поставле
на задача более полного 
удовлетворения растущих 
потребностей народного хо
зяйства.

Пример целеустремленно
го использования резервов— 
работа коллектива Москов
ской железной дороги. Уве
личив пропускную способ
ность линий за счет больше
го веса и длины поездов,’ мо
сквичи решают проблему 
комплексно. Только за пер
вый квартал года отправле
но около 4,6 тысячи поездов, 
каждый из которых вдвое 
тяжелее обычного — по 
шесть тысяч тонн. Это по
зволило перевезти дополни

тельно оез привлечения ло
комотивов миллион тонн 
грузов.

Особое значение приобре
тают опыт транспортников 
Ленинграда, качавших со
ревнование смежникоз, со
трудничество коллективов 
предприятий Челябинской 
Области и Южно-Уральской 
железной дороги. Развивая 
движение, передовых транс
портников страны, коллек
тив Кемеровской железной 
дороги, в том числе Томско
го железнодорожного узла 
Тайгинского отделения, так
же направил свои усилия на 
выполнение напряженных 
планов перевозок, стремится 
улучшить использование 
транспортных средств.

Сложилась хорошая тра
диция — встречать .праздни
ки трудовыми достижения
ми. Правда, в нынешнем го
ду обстановка довольно •« на
пряженная, но немало кол
лективов подошли к своему 
профессиональному празд-. 
нику с высокими производ
ственными показателями. 
Получило массовое распро
странение движение масте
ров экономии топлива и 
вождения тяжеловесных со
ставов. Только за первое

полугодие перевезена сверх 
нормы 351 тысяча тонн 
грузов.

Примером могут служить 
машинист Н. П. Красноперов 
с помощником А. А. Хитро- 
вьш, которые с начала года 
провели более 50 тяжеловес
ных поездов. Большого успе
ха добилась локомотивная 
бригада В. В. Слезко и В. И. 
Иванова. По праву назы
вают мастерами экономии 
электроэнергии машиниста 
Ю. П. Домнина и его по
мощника В. С. Баева. Лишь 
за полугодие они сумели 
сберечь 9.260 киловатт-часов.

Успехов добился и коллек
тив е э го н н о го  депо. Первое 
место в социалистическом 
соревновании завоевал цех 
резерва проводников, где на
чальником А. П, Горелкин. 
Из 25 человек лучшей-поезд
ной бригады В. В. Коваль
ского 19 уже завоевали зва
ния ударников коммунисти
ческого труда. Только за 
второй квартал бригада по
лучила 364 благодарности от 
пассажиров.

Немало среди вагонников 
ветеранов труда. 31 год рабо
тает в депо старфий осмотр
щик вагонов I класса кава

лер орденов Октябрьской 
Революции и Трудового 
Красного Знамени Петр Си- 
дорович Землянский. Воз
главляет группу народного 
контроля и ведет большую 
общественную работу брига
дир колесно-редукторного 
цеха, кавалер орденов Ок
тябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени 
Василий Афанасьевич Ци- 
ров. Много сил и знаний от
дают работе орденоносцы 
Александр Михайлович Ше- 
петин и Федор Константино
вич Водянкйн.

Хорошо работает смена 
маневрового . диспетчера 
станции Томск-П, кавалера 
орденов Трудового Красного 
Знамени.и «Знак Почета» 
В. И. Локтионова. Немалый 
вклад в работу коллектива 
внесли дежурная на посту 
электрической централиза
ции А. А. Сазонова, состави
тель поездов Н. М. Рязанцев, 
старший оператор Л. Я. Юр
ченко, дежурная стрелочного 
поста М. Г. Кириллова.

Лучшим составителем по
ездов по станции Томск- 
грузовой признан С. В. Бор- 
кин. А в предпраздничном 
соревновании смен первое 
место заняла смена Е. М. 
Букиной.

Немало передовиков и на 
станции Томск-I, где всегда 
вовремя подает вагоны 
смена Н. Ф. Суханова. , Вни
мание к пассажирам, прояв
ляют кассиры Г. И, Зубова, 
А. И. Ягодкина, Р. И. Яскова. 
Но, несмотря на успехи ет-

дельных коллективов, у том
ских железнодорожников 
есть еще недостатки. Мы не 
всегда своевременно удов
летворяем потребности на
родного хозяйства и населе
ния в перевозках. Желает 
лучшего и культура обслу
живания пассажиров в поез
дах и на вокзалах.

Ответственные задачи по
ставлены перед железнодо
рожниками в постановлении 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «Об обеспечении 
народного хозяйства и насе
ления топливом, электриче
ской и тепловой энергией в 
осенне-зимний период
1979/80 года». В ноябре-дека
бре предусмотрено в первую 
очередь подавать вагоны и 
цистерны под уголь, сланцы, 
топочный мазут, чтобы 
обеспечить выполнение за
даний по поставкам этих ви
дов топлива потребителям.

Трудящиеся Томска гото
вятся отметить 375-летие 
родного города. Томские же
лезнодорожники активно 
включились в социалистиче
ское соревнование за до
стойную встречу юбилея. За
дача партийных, профсоюз
ных, комсомольских органи
заций, руководителей . Том
ского железнодорожного уз
ла, всех рабочих и служа
щих состоит в том, чтобы 
выполнить планы и обяза
тельства четвертого года пя
тилетки досрочно.

И. БОРТКЕВИЧ, 
секретарь парткома Том
ского железнодорожного 

узла.

Е. Ф. Баева, Н. М. Носков, М. П, Костенко и Н. Е. Жев- 

лакова — проводники резерва проводников вагонного де
ло. Ударник коммунистического труда коммунист Е. Ф. 
Баева —  одна из лучших проводниц.

Двадцать восемь лет трудится на железной дороге по
мощник бригадира Н. М. Носков. Он проводник первого 

класса, ветеран Великой Отечественной войны. Николай 

Михайлович — партгрупорг. Лучшей по профессии счи
тается проводник первого класса М. П. Костенко.

Кавалер ордена Славы III степени проводник первого 

класса Н. Е. Жсвлакова грудится более 20 лет. Надежда 

Егоровна награждена Почетной грамотой Министерства 

путей сообщения.

НА СНИМКЕ (Слева направо): Е. Ф. Баева, Н. М. Нос
ков, М. II. Костенко, Н. Е, Жевлакова.

Фото В. Казанцева.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ-

Задачи транспортников
Б нынешнем году создано новое 

управление Кемеровской желез
ной дороги. По просьбе нашего 
корреспондента о реорганизации 
и дальнейших перспективах тран
спортного обслуживания пред- 
•приятий Томска и области рас
сказывает заместитель начальни
ка Тайгинского отделения желез
ной дороги Ф. Т. Ш ИШ ОВ.

— Наше отделение всегда 
было одним из самых боль
ших в стране. Чрезвычайно на
пряженный транзитный поток по 
транссибирской магистрали при
носит дополнительные трудности 
при распределении составов в сто
рону Кемерова и Томска. С орга
низацией нового управления от
деление территориально увеличи
лось. Особенно разнообразны 
встречные потоки грузов по том
ской ветке. Томичи — самый 
крупный поставщик. Наш север
ный сосед направляет тысячам 
потребителей страны строитель
ные материалы, продукцию ка
бельного производства, металло
лом, экспортную продукцию. Ве
лик поток лесных грузов. Из лес
промхозов и деревообрабатываю
щих предприятий поступают 
круглый лес, пиломатериалы, 
шпалы и другая продукция.

Уже сегодня объем томских 
грузов превышает 40 процентов 
всех перевозок отделения. В бли
жайшие годы поток перевозок 
резко возрастет. Увеличится объ
ем готовой продукции деревообра
ботки (древесностружечные и 
древесноволокнистые плиты, та

ра). Возрастет грузопоток с том
ских заводов. Самый значитель
ный рост объемов ожидается с 
пуском первой очереди нефтехи
мического комбината. Чтобы уве
личить пропускную способность 
железнодорожных путей, надо -за
благовременно готовиться к это
му. Но запланированная реконст
рукция некоторых участков до
роги и подъездных путей может 
оказаться недостаточной. Нам 
необходимо четко 1 представлять 
перспективы роста, быть готовы-, 
ми, чтобы даже удвоить поток 
томских грузов.

Не все ладно о подачей ва
гонов для Томска. В особенности 
не удовлетворяет томичей подача 
вагонов под лесные грузы. Так, с 
начала года долг превысил 10,5 
тысячи вагонов. Будем поправ
лять положение!

В День железнодорожника хоте
лось бы отметить работу Томской 
дистанции сигнализации и связи, 
лучших работников. В книгу по
чета отделения дороги занесены 
томичи: слесарь по ремонту локо
мотивов Михаил Николаевич Ба~ 
бынцев, старший электромеханик 
Александр Павлович Полянский. 
Лучшими по профессии по отделе
нию стали электромеханик Ни
колай Иванович Карпеко, про
водница вагонного депо Галина 
Степановна Панина. А машинист 
Александр Геннадьевич Бурков 
признан лучшим по профессии по 
управлению Кемеровской желез
ной дороги.

Ю б и л е й  у ч а с т к а

Ге е е ж д и  н а р о д н а я

НФОРмация

160 П Р О Ф Е С С И Й  ДЛЯ Р Е С П У Б Л И К И
ГАВАНА, 3 августа. Выс

шая школа Кубы добилась 
в этом году1 замечательных 
успехов как по количествен
ным, так и по качественным 
показателям. Выпущено 
14.630 высококвалифици

рованных специалистов. Все
го же в вузах республики 
обучается свыше. 140 тысяч 
студентов — самая высокая 
цифра за всю историю стра
ны. Разработаны общегосу

дарственные программы
подготовки специалистов
различных профилей. В на
стоящее время в республике 
имеется 34 вуза, готовящих 
специалистов 160 профессий.

П о л о ж е н и е  в Н и к а р а г у а
МАНАГУА. Фронт нацио

нального освобождения
им. Сандино и Временное 
демократическое правитель
ство национального возрож
дения Никарагуа принима
ют меры с целью нормали
зации положения в стране и 
•стабилизации революцион
ного процесса.. В Манагуа, 
Матагальпе, Леоне, Эстели и 
других городах страны про
водятся массовые митинги и 
демонстрации в поддержку 
Фронта национального осво

бождения и программы пра
вительства N национального 
возрождения.

Никарагуанский народ за
являет о готовности с ору
жием в руках встать на за
щиту революции от проис
ков внутренних и внешних 
врагов. Молодежь вступает 
в организуемые по всей Ни
карагуа отряды народной 
милиции. Под руководством 
опытных командиров ФНО 
ведется военная и полити
ческая подготовка будущих

воинов сандинистскои на
родной армии, ее подразде
ления уже формируются.

В целом обстановка в 
стране спокойная, хотя в 
последние дни в Манагуа, 
Матагальпе, Чинандеге име
ли место вооруженные 
столкновения между санди- 
нистами и группировками 
контрреволюционеров. Сто
лица полностью контроли
руется отрядами ФНО и на
родной милиции. Однако с 
наступлением темноты все 
еще возникают перестрелки.

- w .

Выпускники бывшего'1 Томского 
института инженеров железнодо
рожного транспорта вспоминают, 
что в годы учебы они мечтали об 
электрификации участка желез-, 
ной дороги Томск. — Тайга. Сего
дня это реальность. Томскому 
участку энергоснабжения в нынеш
нем году исполняется уже десять 
лет. Коренные томичи хорошо 
помнят, как ходили поезда с дере
вянными вагонами на паровозной 
тяге. Да и дорогу тогда в шутку 
называли «деревянной». До Тайги 
ехали более четырех часов, те
перь мощные электровозы преодо
левают этот путь в два раза быст
рее.

С большим энтузиазмом труди
лись в пре;цгусковой период наши 
энергетики. Предстояло электри
фицировать линию продольного 
энергоснабжения Асино — Белый 
Яр. Энергетики в срок выполнили 
монтаж и наладку диспетчерской 
централизации, что позволило 
увеличить пропускную способ
ность поездов на участке Томск — 
Тайга.

В настоящее время ведем ли
нию продольного энергоснабжения 
Томск-П —■ Томск-северный (в 
перспективе до станции Копыло
ве).’ На подстанции Предтеченск 
заменяем силовые трансформато
ры на более мощные.

Надежно и качественно работает 
коллектив нашего ремонтно-реви
зионного цеха, заслуживший зва
ние «Цех коммунистического тру-,- 
да». Обязанности его работников 
— эксплуатация и ревизия уст
ройств телемеханики, автоматики, 
релейной защиты, масляного и ка

бельного хозяйства, высоковольт
ные испытания.

Коллектив энергоучастка ведет 
большую рационализаторскую 
работу. Главная цель поисков —г 
надежность и долговечность обо
рудования. За десятилетие не бы
ло ни одного случая брака или 
травм по вине эксплуатационни
ков.

В честь Всесоюзного дня же
лезнодорожника энергетики бра
ли повышенные обязательства и 
выполнили их досрочно. Цо ито
гам работы за второй квартал 
коллектив представлен к ̂  награж
дению премией и переходящим 
Красным знаменем управления 
Кемеровской железной дороги.

У нас много энергичных, ини
циативных, преданных своему де
лу людей. Среди них—ветеран тру
да, ныне почетный железнодорож
ник орденоносец Федор Андре
евич Сметанников, кавалер ордена 
«Знак Почета» бригадир контакт
ной сети Виктор Михайлович Ву- 
дячек, начальник энергоучастка 
Валентин Николаевич Васенев, 
электромеханик кавалер ордена 
Трудовой Славы III степени Алек
сей Андреевич Аксенов, электро
механик Надежда Васильевна Ва
сюкова. Большим авторитетом 
пользуются ветераны труда: на
чальник подстанции Виктор Ива
нович Громышев, старйшй элек
тромеханик Александр Павлович 
Полянский, электромонтер Виктор 
Николаевич Глухов и другие.

Г. сиволов,
начальник ремонтно-ревизи
онного цеха, кавалер ордена 

Трудовой Славы III степени.

В объективе—
В ь е т н а м
Героический народ

Вьетнама, мужественно 

отстояв свою независи
мость от китайских аг
рессоров, залечивает ра
ны, нанесенные войной, 
занят мирным созида
тельным трудом. Строи
тельство нового общества 

вьетнамские трудящиеся 

ведут в тесном сотрудни
честве с СССР и другими 

братскими социалистиче
скими странами.

Н А  СНИМКЕ: рыбац
кие суда в заливе Халонг.

Фото В. Соболева.
(Фотохроника ТАСС).

3. Б Ж Е З И Н С К И Й  ' В  Р О Л И  « Т Е О Р Е Т И К А »
Помощник президента 

США по национальной безо
пасности 3. Бжезинский в 
речи на съезде Ассоциации 
по изучению международ
ных проблем вновь вы
ступил в роли «теоретика» 
по вопросам военно-полити
ческой стратегий США.

Он признал,, что современ
ный мир «переживает эру- 
самых .широких и интен
сивных политических пере
мен в истории человече
ства», что «менее чем за по
ловину срока человеческой 
жизни весь мир стал свиде
телем рождения более ста 
новых национальных госу
дарств», что «эпоха полити
ческого господства Запада 
подходит к концу».

В ы е о д ы , которые он дела
ет из этих перемен, отнюдь 
не свидетельствуют, однако, 
о желании считаться с ре
альным положением дел в 
мире. Бжезинский неодоб
рительно отозвался о тех, 
«кто считает, что наш опыт 
во Вьетнаме продемонстри
ровал никчемность и даже 
пагубность применения аме
риканской военной мощи».

Напротив, доказывал он, 
Вашингтон должен доби
ваться «осуществления ру
ководящей роли в мире», 
«защиты важнейших инте
ресов» США за рубежом пу
тем наращивания вооружен
ных сил и усиления воен
ного присутствия. «Военная

мощь Соединенных Штатов 
представляет собой весьма 
важный фактор в мире... Мы 
должны гарантировать нали
чие возможностей и средств 
для переброски нашей мощи 
туда, где она необходима, и 
делать это в надлежащей 
форме и с надлежащим 
уровнем интенсивности», — 
сказал Бжезинский.

Отказываясь извлечь уро- 
-ки из опыта недавнего про
шлого, он фактически вновь 
выступил с притязаниями 
на сохранение за США роли 
мирового жандарма. В этой 
связи Бжезинский выделил 
«три жизненно важные стра
тегические зоны» — Запад
ную Европу, Ближний Во
сток и Дальний Восток, где, 
по его словам, «американ
ская военная мощь должна 
быть способна защищать» 
военно-стратегические цели 
США.

Соответственно, продол
жал помощник Президента, 
США модернизируют воен
ный потенциал НАТО, ведут 
консультации относительно 
модернизации тактических 
ядерных вооружений этого 
военного блока, расширяют 
военное присутствие в целях 
обеспечения «интересов» на 
Ближнем Востоке, «тесно 
взаимодействуют с Японией 
и Южной Кореей»,

Комментируя , эти выска
зывания, газета, «Нью-Йорк 
тайме» считает, что они на

ходят свое реальное выра
жение в развертывании Так 
называемого «корпуса быст
рого реагирования» — для 
переброски его в «горячие 
точки мира», в регулярном 
направлении в Индийский 
океан соединений кораблей 
ВМС и в других акциях по 
«демонстрации силы» в рай--- 
онах, удаленных от США на 
многие тысячи километров. 
Бжезинский заявил, что в 
этих целях правительство 
«добивается реального уве
личения военных расходов».

В попытке как-то оправ
дать этот откровенно мили
таристский внешнеполитиче
ский курс Бжезинский 
вновь распространялся о на
личии мнимой «военной и 
политической у угрозы» со 
стороны Советского Союза. 
Этими избитыми предлога
ми, на несостоятельность ко
торых неоднократно указы
вали многие трезвомысля
щие американские полити
ческие деятели, определен
ные -круги США неизменно 
оперируют в целях «обосно
вать» дальнейшее взвинчи
вание гонки вооружений и 
военно-политическую экс
пансию за рубежом.

Ведь именно американ
ские войска залили кровью 
землю Вьетнама, и именно 
США продолжают и сейчас 
держать войска и военные 
базы во многих районах ми
ра.

.............................................

НА СПОРТИВНЫЕ ТЕМЫ Нелегкая легкая атлетика
Еще в Древней Греции 

этот вид спорта назвали лег
кой атлетикой, а в дни XV 
Олимпийских игр в Хель
синки легкая атлетика была 
возведена в ранг «королевы 
спорта». Бегуны на различ
ные дистанции, прыгуны, 
метатели, многоборцы, ходо
ки — все это огромная ар
мия «королевы». Немало ее 
почитателей и в нашей об
ласти.

Издавна Томская область 
славилась мастерами стайер
ского бега. Всей стране из
вестны имена мастеров спор
та СССР Аллы Кирюшкиной 
и Веры Тарасовой. Юрия За
харова и Александра Моро
зова, Евгения Аржанникова 
и Евгения Козлова. Тради
ции прошлых лет подхваче
ны новым поколением том
ских бегунов. Путевки на 
финальные соревнования 
VII летней Спартакиады на
родов РСФСР получили 17 
легкоатлетов, среди которых 
— лишь два ходока и- один 
многоборец. Все остальные— 
специалисты бега на сред

ние и длинные дистанции. А 
вот результаты томских ме
тателей и прыгунов в тече
ние многих лет продолжают 
ухудшаться.

Четыре детские спортив
ные школы, которые суще
ствуют у нас в области, на
считывают более тысячи 
юных легкоатлетов. Воспи
танием ребят занимаются 
более сорока штатных тре
неров. Основной состав школ 
— бегуны на различные ди
станции. В последние 2—3 
года немало способных, пер
спективных бегунов , под
готовлено здесь, но вряд 
ли кто-нибудь сможет на
звать фамилии одного- 
двух метателей, достигших 
уровня кандидата в мастера 
спорта СССР. Спортивные 
залы, которые есть у нас 
сейчас, не приспособле
ны для тренировки метате
лей и прыгунов. Лимит вре
мени, отпущенного на трени
ровочные занятия для 
ДЮСШ, и неприспособлен
ность помещений для трени
ровок :— одни из причин от
ставания в этих видах лег

кой атлетики. Воспитанники 
ДЮСШ — главный резерв 
нашего легкоатлетического 
спорта. Многие из ребят про
должают совершенствовать 
свое спортивное мастерство 
в высших учебных заведе
ниях и на промышленных 
предприятиях города. Боль
шая же часть по различным 
причинам навсегда покида
ет спорт. Создается впечат
ление, что тренеры мало 
озабочены судьбой своих 
учеников.

ниже. В студенческом обще
стве необходимо приложить 
максимум усилий для пере
стройки работы по подготов
ке спортсменов в этих видах. 
Ведь в ДСО есть немало хо
роших тренеров—К. Д. Кли
ментьев, Ю. М. Сухов, В. Т. 
Иванов и другие.

Заметно улучшилась ра
бота по подготовке легкоат
летов в коллективах про
мышленных* предприятий 
города. При облсовете ДСО 
«Труд» сейчас . работают

Наиболее массовое разви- 3 штатных тренера по лег
кой атлетике. 'Есть они и в 
заводских коллективах.
Легкоатлеты «Труда» на 
прошедшем недавно первен
стве области заняли второе 
место. Многие заводские 
коллективы пополнились 
выпускниками ДЮСШ, а 
также вузов. Необходимо 
отметить успешное выступ
ление спортсменов заводов 
режущих инструментов и 
резиновой обуви, объедине
ния «Контур», манометрово
го и подшипникового заво
дов. Но и здесь есть свои 
сложности, Спортивные

тие легкая атлетика полу
чила в студенческом обще
стве «Буревестник». Этот 
коллектив многие грды яв
ляется сильнейшим среди 
ДСО области. Большой по
пулярностью пользуется 
«королева спорта» в педаго
гическом и .политехническом 
институтах. Имена студен- 
тов-легкоатлетов ‘ хорошо из
вестны любителям этого ви
да спорта. Но все они также 
достигли высоких результа
тов на беговых дорожках. В 
секторах для прыжцов и 
метаний результаты гораздо

комплексы, возведенные на 
многих предприятиях в пос
ледние годы, не имеют при
способленных мест для за
нятий легкой атлетикой. 
Лишь при Дворце спорта 
«Победа» (завод режущих 
инструментов) силами уча
стников спортивно-трудового 
лагеря строится стадион. 
Впрочем, только стадион 
ТГУ может принять у себя 
соревнования легкоатлетов. 
На беговых дорожках «Ло
комотива», «Восхода», «Тем
па» такие соревнования про-’ 
водить . сложно. Дорожки 
не отвечают необходимым 
требованиям.

Немало способных легко
атлетов подготовил за время 
работы в ДСО «Спартак» 
тренер Б. Л. Байгулов. Всем 
любителям спорта известны 
имена Раисы Латыповой и 
Натальи Васильевой, кото- 
рые в течение ряда лет с ус
пехом защищают на сорев
нованиях честь нашей обла
сти. Есть. у Байгулова и еще 
много перспективных бегу
нов. А ведь Борис Лукич — 
специалист в метании диска

и молота. Много раз он был 
чемпионом и рекордсменом 
области в метании молота. 
Только отсутствие элемен
тарных условий для трени
ровок вынудило способного 
тренера заниматься с бегу
нами и прыгунами. Этот 
пример не единственный.

Большую долю очков для 
сборной нашей области при
носят спортсмены клуба 
«Янтарь», Успехи двух его 
лидеров — мастера спорта 
СССР международного клас
са Александра Старченко и 
мастера спорта СССР Сергея 
Иванченко, которые в ми
нувшей Спартакиаде наро
дов РСФС.Р принесли сбор
ной наибольшее количество 
очков, неоспоримы. На ми
нувшем первенстве области 
хорошие секунды показал 
спринтер Андрей Попов. 
Много способных легкоатле
тов вырастил здесь тренер 
В. В. Вершинин. Однако и в 
«Янтаре» результаты мета
телей и прыгунов продол
жают отставать от осталь
ных видов легкой атлетики.

Представители сельского 
спортивного общества «Уро
жай» издавна славились 
специалистами стайерского 
бега. На селе у нас много 
.способной молодежи. Здесь 
очень остро стоит проблема

квалифицированных тренер
ских кадров. Лишь только в 
Асине и Колпашеве, где есть 
ДЮСШ и работают тренеры, 
«королева спорта» пользует
ся популярностью. В ос
тальных районных центрах 
подготовка легкоатлетов 
практически не ведется. 
Многие спортивные соору
жения, которые, имеются 
сейчас в селах,— в запущен
ном состоянии.

Не использованы воз
можности в спортивном 
обществе . «Трудовые ре
зервы». Огромная ар
мия учащихся профессио
нально-технических училищ 
области не имеет ни одного 
тренера по легкой атлетике. 
А  ведь на базе ГПТУ-16 си
лами преподавателей и уча
щихся городских профтех
училищ ведется строитель
ство стадиона, который 
вскоре сможет принять в 
своих секторах и на беговых 
дорожках спортсменов.

Воспитанники этого обще
ства из Бурятской АССР

городских состязаниях).. Сей
час здесь вообще забыли о 
легкой атлетике.

Главным импульсом к ус
пешному выступлению на
ших легкоатлетов на Спар
такиаде народов РСФСР 
явилась плодотворная рабо
та группы томских трене
ров. Сам факт участия сем
надцати томских Спортсме
нов в столь представитель
ных соревнованиях и сумма 
очков, завоеванных ими в 
упорной борьбе, явное
свидетельство прогресса 
«королевы спорта». До ны
нешнего года такого права 
добивались лишь два-три 
спортсмена. Решив пробле
му подготовки метателей и 
прыгунов, мы можем наде
яться на еще больший ус
пех.

В памяти еще не погас 
огонь монреальской Олим
пиады. Чуть меньше года 
осталось ждать дня, когда 
олимпийский огонь вновь 
“агорится в столице нашей

добились в последнее время Родины. Нынешний год 
результатов международного последний этап подготовки 
класса. Пример, достойный спортсменов к этому гранди-
подражания!

И, наконец, общество 
«Динамо», которое, когда-то 
имело своего тренера (спорт
смены из «Динамо» участво
вали во всех областных и

озному событию. Всем нам 
очень хочется увидеть' в 
списках легкоатлетов-олим- 
пййцев фамилии наших 
земдяков.

А. ТАЕННОЕ.
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Письма зрителей о фестивальных концертах

Р а д о с т н ы е  в с т р е ч и
Этим летом Колпашево 

вновь живет насыщенной 
'культурной жизнью. Как и в 
прежние годы, радость 
встреч с искусством несет 
нам фестиваль «Северное 
сияние». Мы пристально 
следим за афишами. Ведь 
каждый концерт становится 
для нас праздником. Знако
мясь с новыми и новыми 
творческими коллективами, 
мы становимся духовно бо
гаче, открываем для себя 
культуру разных областей 
России, самобытное искусст
во, народов СССР.

Нынче в Колпашеве побы
вали Государственный Ку
банский казачий хор, ан
самбль песни и пляски При

балтийского военного окру
га. Выступали артисты на 
открытой площадке город
ского парка. Порадовал нас 
и самодеятельный коллек
тив томичей — ансамбль 
песни и танца электролам
пового завода. Народные ме
лодии, песни о родной си
бирской „земле находили 
самый искренний отклик. 
Самодеятельные артисты 
были гостями многих трудо
вых коллективов города. 
Они. лобызали на заводе 
«Металлист», у лесозагото
вителей Тогура и Саровки, 
е5'Достроителей Озерного, на 
Нарымскбй государственной 
селекционной станции.

Встречи с рабочими элек

тролампового запомнились 
особо. Не только у меня, но 
и у многих других колпа- 
шевцев крепло желание 
быть не только зрителями, 
но и самим «делать» такие 
праздники. В Колпашеве 
хорошо развита художест
венная самодеятельность. • Я 
сама с увлечением занима
лась в городском Доме куль
туры —• люблю петь. Сейчас 
у меня маленький ребенок, 
поэтому участвую только в 
смотрах в своем коллекти
ве. Зато стараюсь не пропу
скать концертов, потому что 
получаю огромное удоволь
ствие.

Н. ПАПАНОВА, 
штукатур-маляр .ПМК-580.

г. Колпашево.

ВЛКСМ, в горкоме партии и 
облвоенкомате. Помещение 
для музея было отведено в 
ГПТУ-34.

Руководители ГИТУ, пар
тийная и комсомольская ор
ганизации гостеприимно от
крыли перед нами двери 
училища. Был создан по
исковый отряд «Смена». 
Возглавила его секретарь 
комитета ВЛКСМ Надежда 
Букова, душой и организато
ром всех начинаний стала 
директор училища Мария 
Михайлович Асеева.

У ветеранов десантников 
появилась г, училище масса 
интересных дел. Участники 
войны Владимир Кузьмич 
Желомский, Михаил Ми

но-десантных войск, Еже
годно в первое воскресенье 
августа томские десантники 
совместно со спортсменами 
авиаспортклуба и ребятами 
из лагеря «Республика бод
рых» проводят традицион
ные праздники на аэродроме 
ДОСААФ., в районе деревни 
Головино, Многообразна и 
интересна программа этих 
торжеств. Это и показатель
ные прыжки спортсменов 
на точность приземления, и 
катание на самолете, и по
сещение могилы основателя 
авиаспортклуба Валерия 
Шамова. И непременно вы
ступления ветеранов с вос
поминаниями, которые про
изводят на юношей и деву

Н е с та р е ют душой в е те р а н ы

ДЕСАНТНИКИ
А П Л О Д И С М Е Н Т ЫЩ Е Д Р Ы  Е

В яркий праздник ис
кусства вылилось выступле
ние в Асине ансамбля на
родного танца Башкирии. 
Сотни асиновцев заполнили 
летний театр городского са
да, где состоялось выступле
ние.

Тепло приняли зрители 
национальные танцы баш
кирского народа и танцы на
родов СССР. С темперамен
том и искренним задором

П Р А З Д Н И К
В микрорайоне производ

ственного объединения
«Сибкабель» состоялся
праздник, посвященный 375- 
летию Томска. На агитпло- 
щадке собрались жители, в 
основном рабочие объедине
ния. Участники чествовали 
трудовые династии Быков
ских, Кулемзиных, Гречуш - 
никовых, Сушинских, Бело
вых. Тепло приветствовали

Действительно, поднятый 
в письме вопрос перерастает 
в довольно значительную 
проблему. Красивые балко
ны придают красоту зданию, 
улице, городу, а захламлен
ность балконов, их разно
шерстность уродуют даже 
самые совершенные в архи
тектурном плане строения.

Вот три пятиэтажных 
жилых дома по Комсомоль
скому проспекту’ под номе
ром 39. Хорошие благоуст
роенные дома. Но все они 
прямо-таки обезображены 
состоянием балконов. «Твор
чество» жильцов поражает 
воображение. Они позаботи
лись о своих удобствах и 
сбЕсем не подумали, как это 
будет выглядеть со стороны. 
Балконы перекрашены, пе
рестроены, приспособлены 
для хранения домашнего 
хлама, который- выставлен 
на 'всеобщее обозрение.

Или. вот жилой массив по 
ул. Нахимова, между гости
ницей «Томск» и площадью 
Южней. Тоже хорошие бла-

«ш в н н ш ш ш ш Е а и г а

были исполнены шуточные 
танцы «Свидание у ручья», 
«Три брата», трудовой танец 
«Косари», русский танец с 
балалайками и другие.

Зрителей покорили ма
стерство, красочные нацио
нальные костюмы артистов. 
Многие номера сопровожда
лись бурными аплодисмен
тами, отдельные повторя
лись на «бис». Исполните
лям вручили цветы.

и ветерана предприятия 
И. А. Быковского, которому 
в этот день исполнилось 77 
лет.

Юным жительницам мик
рорайона О. Лаптевой и 
АТ. Олейникове»! вручил 
паспорта старейший работ
ник предприятия Б. Ф. 
Егоокин.

На празднике состоялся 
разговор о благоустройстве

гоустроенные дома. Но на 
что они походят! Кроме 
обычной разноцветности,
здесь много перестроенных, 
застекленных балконов (под 
веранду), что • в неменьшей 
степени портит вид не толь
ко здания, но и всего микро
района. Конечно, может 
быть, жильцам это удобно, 
но надо еще считаться с ин
тересами города. К тому же 
это не частные дома, где по
добное «творчество» не так 
заметно.

Не вызывают восхищения 
балконы и в центре города— 
на проспектах Ленина. Ки
рова, что особенно бросается 
в глаза.

Увы, подобная картина 
характерна и для новых 
микрорайонов, в том числе 
для Каштана. Лома по про
спект»- Мира №14 1, 3—по
жалуй, самые молодые де
вятиэтажки города. Однако 
и .здесь балконы уже ’ за
хламлены и обезображены. 
Какие-то шкафчики, бочки, 
стеклянные, банки. старая 
мебель, лыжи, санки (зи
мой будут велосипеды) вы
ставлены на всеобщее обо-

Тепло прощались асинов- 
цы с ансамблем. Председа
тель горисполкома В. А. Ни
китенко от имени трудящих
ся района выразил сердеч
ную благодарность коллек
тиву и вручил ему почет
ную грамоту горкома КПСС 
и горисполкома.

О. КОЛЕРОВ, 
сотрудник газеты «При- 

чулымская правда», 
г. Асино.

микрорайона. Был объявлен 
конкурс на лучший двор.

Перед участниками высту
пили с концертом коллектив 
заводской самодеятельности, 
а также маленькие артисты 
из детского садика объеди
нения.

Все участники были на
граждены цветами, а ма
лыши —- красивыми игруш
ками. С. АНДРЕЕВА.

-БЕЗОБРАЗНЫЕ
зрение. И здесь все пере
крашено, перебелено — зре
лище довольно пестрое и 
удручающее.

Подобных примеров по 
Томску можно .бы привести 
десятки.

Но есть примеры и другие. 
Вот жилые дома заводов ма
нометрового (на углу про
спекта Фрунзе), режущих 
инструментов (по улице На
химова). электротехниче
ского (около Дворца зре
лищ и спорта), объединения 
«Контур» (по улице Учеб
ной) и некоторые • другие. 
Балконы со вкусом отдела
ны. хорошо содержатся, не 
толы,-о не портят вид зда
ний. а, наоборот, облагоражи
вают их. На некоторых бал
конах — цветы, что особен
но украшает дома.

Но эти и некоторые другие 
дома — всего лишь исклю
чение из общей массы бал
конных чудачеств многих и 
многих жильцов. За это в 
городе никто по-настоящему 
но спрашивает и никакой 
ответственности жильцы по 
существу не несут.

Райисполкомы, домоуправ
ления должны предъявлять 
соответствующие требова
ния к тем, кто живет в 
квартирах. Балкон — место 
отдыха, элемент здания, а не 
место для свалки зачастую 
ненужных вешен

р. МИХАИЛОВ.

В один из июльских дней 
просторный актовый зал за
вода резиновой обуви напол
нился звонкими и задорны
ми голосами. Сюда пришли 
выпускники ГПТУ-34, чтобы 
вместе с аттестатами об 
окончании училища полу
чить рабочие путевки. Свы
ше 100 выпускников переда
ло нынче училище заводу 
резиновой обуви. Это элект
ромонтеры, слесари по ре
монту контрольно-измерите
льных приборов и автомати
ки, прессовщики-вулканиза
торщики.

Рабочие путевки выпуск
никам в торжественной об
становке вручали Герой Со
циалистического Труда Пра
сковья Федоровна Фролова, 
ветераны 39-го гвардейского 
Венского воздушно-десант
ного корпуса Вениамин 
Дмитриевич Костиков, Ни
колай Иванович Ларионов, 
В-алентин Николаевич Сти- 
гель и другие. Они тепло 
поздравили юношей и деву
шек с окончанием учили
ща и вступлением в ряды 
рабочего класса.

Ветераны воздушно-десан
тного корпуса были не слу
чайными гостями этого тор
жества. Их связывает дав
няя и крепкая дружба с кол
лективом ГТПУ-34.

В 1976 году в Томске было 
создано отделение совета ве
теранов 39-го гвардейского 
Венского воздушно-десант
ного корпуса, которое нача
ло интенсивный поиск одно
полчан, сбор материалов по 
истории корпуса, И когда 
этих материалов оказалось 
достаточно много, мы заду
мали открыть в Томске му
зей боевой славы нашего 
корпуса. Эту идею горячо 
поддержали в Ленинском 
райкоме КПСС и райкоме

хайлович Ядренкин, Сергей 
Гаврилович Вершинин, Па
вел Степанович Садовский, 
Павел Артемьевич Болотов 
и многие другие выступали 
перед учащимися на уроках 
мужества, «голубых огонь
ках», активно участвовали в 
общественно - политической 
аттестации комсомольцев.

Отряд «Смена» совместно 
с отделением совета ветера
нов развернул поиск доку
ментов о боево'м пути корпу
са, фотографий, воспомина
ний о ратных подвигах на
ших земля ков-десантников. 
Установлена связь со 150 ве
теранами корпуса, в том 
числе с 50 томичами. Резуль
татом Этой работы увилось 
создание музея боевой сла
вы, открытие которого со
стоялось в канун 60-летия 
Великого Октября. В музее 
побывали тысячи томичей. 
Книга отзывов заполнена 
множеством теплых записей.

На базе музея в ГПТУ от
крыт парашютный кружок, 
который действует 2 года и 
сделал уже два выпуска. В 
кружке занимаются более 
20 учащихся ГПТУ, каждый. 
из них совершил по 2—3 пры
жка. Руководит кружком на 
общественных началах ра
ботник завода резиновой 
обуви, мастер парашютного 
спорта Владимир Иванович 
Козлов. Активно помогают 
нам обком ДОСААФ и авиа
спортклуб. Они выделили 
музею парашют, десантное 
снаряжение, обеспечили па
рашютом и кружковцев.

Свою деятельность ветера
ны-десантники не ограничи
вают рамками ГПТУ-34. Они 
часто выступают перед мо
лодежью в других учили
щах, школах, техникумах, 
на заводах.

2 августа 1930 года счита
ется днем рождения воздуш-

шек неизгладимое впечат
ление.

Боевая история 39-го 
гвардейского воздушно-де
сантного корпуса — прекра
сный материал для воспита
ния молодого поколения на 
славных традициях стар
ших, в духе преклонения пе
ред мужеством и отвагой ге
роев Великой Отечествен
ной, в духе готовности к 
подвигу.

Части корпуса героически 
сражались при форсирова
нии рек Свирь и Днепр, 
при освобождении Карелии, 
Украины, Венгрии, Австрии 
и Чехословакии от немецко- 
фашистских захватчиков. 
Прейдены тысячи километ
ров по фронтовым дорогам, 
освобождены от фашистско
го рабства сотни городов и 
тысячи сел. Высокими наг
радами Родины отмечены 
ратные подвиги воинов-де- 
сантников.

Отважно сражались с вра
гом и десантники-томичи. В 
боях при форсировании Ду
найского канала, разделяю
щего австрийскую столицу 
Вену на две части, первым 
ворвался в немецкие тран
шеи Геннадий Петрович 
Жарков. За этот бой он удо
стоен ордена Славы I степе
ни.

Полный кавалер ордена 
Славы, кавалер ордена 
Красной Звезды Г. П. Жар
ков родился и вырос в д. 
Десятово Кожевниковского 
района. аОтсюда он уходил 
на фронт добровольцем. По 
состоянию здоровья Генна
дий Петрович вынужден был 
после войны сменить климат 
и переехать в г. Рыбинск 
Ярославской области. Но ду
шой и сердцем он прикипел 
к Сибири. Ветеран ведет 
оживленную переписку с од
нополчанами из Томска, по-

Н А А Г И Т П Л О Щ  А ДК Е

Бламустройстбо-злбота '

БАЛКОНЫ РАЗНЫЕ, В ОСНОВНОМ
«Много доброго появилось за последние годы во внеш

нем облике Томска, он становится благоустроеннее, чище. 
Но БОТ балконы как были растрепанными, такими за оста
ются, что здорово портит вид зданий и в целом улиц. 
Неужели нельзя взяться за это безобразие?».

(Из письма в редакцию С. Петрова).

дарил свои фотографий на
шему музею боевой славы и 
музею истории томского 
комсомола. На встречах ве
теранов корпуса в Велой 
Церкви, Кировограде, Моск
ве, Киеве он всегда находил
ся в группе томичей.

Наша однополчанка Ка
тюша Мартыненко, будучи 
санинструктором, вынесла 
под огнем с поля боя 214 ра
неных солдат и офицеров, за' 
чтр была награждена орде
ном Красной Звезды. Томич
ка Екатерина Григорьевна 
Мартыненко после победы 
вернулась в родной город. 
Сейчас она работает продав
цом в магазине «Чайка». Ря
дом с боевыми наградами 
на груди Кати сверкают и 
многие знаки трудовой- доб
лести.

Павел Артемьевич Болотов 
был артиллеристом, моря
ком, десантником. Его бое
вые подвиги отмечены дву
мя орденами Отечественной 
войны и многими медалями. 
Вот уже свыше четверти 
века Павел Артемьевич яв
ляется директором Томского 
топографического технику
ма.

Многих орденов и медалей 
удостоены за мужество и от
вагу в боях председатель 
Фабкома Томской птицефаб
рики Василий Николаевич 
Смирнов, заместитель глав
ного инженера Лайско- 
го леспромхоза Николай 
Иванович Юрьев, старший 
мастер эмаль-производства' 
объединения Сибкабель Ми
хаил Михайлович Ядренкин, 
шофер института Томск- 
гипрозолхоз Павел Степа
нович Садовский и многие 
другие:

Среди нас, сибиряков, рос 
и воспитывался сын полка 
Станислав Полянский. Этот 
мальчик успешно познавал 
военную науку, наравне со 
взрослыми переносил все тя
готы фоонтовой жизни. Во 
время боев за Вену он со
вершил дерзкую вылазку в 
логово фашистов и принес 
важные разведывательные 
сведения, за что был удосто
ен ордена Славы III степени. 
Одновременно ему было 
присвоено воинское звание 
— сеожант. Это был самый 
юный сержант Советской 
Армии. Станиславу в то 
время не исполнилось еще и 
одиннадцати лет.

Томские ветераны-десант
ники и сейчас в строю. Они 
активно участвуют в труде и 
общественной работе, явля
ются застрельщиками соци
алистического соревнования, 
наставниками молодежи, с 
любовью передают ей свой 
опыт, свои знания, воспиты
вают на славных традициях 
старшего поколения.

Е. СУВОРОВ, 
председатель Томского 
отделения совета вете
ранов 39-го гвардейско
го Венского воздушно- 

десантного корпуса.
* * *

НА СНИМКЕ (слева на
право): С. Полянский,
Г. Жарков, Е, Суворов.

♦

Одной из лучших тран
спортных дружин города 
Асина считается дружина 
автотранспортной колонны 
ЛГШ. Дружинники участ
вуют в рейдах, проводимых 
ГАИ, на дежурство всегда 
выходят все члены дружи
ны. Старшина А. С. Носков 
считается одним из луч
ших инспекторов дорожного 
надзора ГАИ г. Асина.

НА СНИМКЕ (слева на
право): дружинники А. С.
Любишкин, А. С. Кругляков, 
инспектор дорожного надзо
ра старшина А. С. Носков, 
дружинник М, М. Козиоиов.

Фото В. Казанцева.

ЧЕМПИОНЫ
СПАРТАКИАДЫ
ВИЛЬНЮС, 3. Женек а А 

сбор на я Л а тви и выш л а
победителем VII летней 
Спартакиады ?i а р о д о з 
СССР по баскетболу, выиг
рав решающую встречу у 
команды Литвы — 53:49
(23:25).

Чемпион Европы по борь-. 
бе дзюдо и победитель про
шлой Спартакиады народов 
СССР Николай Солодухин 
из команды РСФСР (вес до 
65 кг) сохранил титул силь
нейшего и на нынешней
Спартакиаде,

Мужская сборная Москвы 
вышла победителем VII лет
ней Спартакиады народов 
СССР по баскетболу, выиг
рав решающую встречу ' у 
команды Украины — 35:31
(48:41).

ЛЕНИНГРАД, 3 августа. 
Золотую медаль победи
теля седьмой летней Спар
такиады народов СССР
■среди штангистов в весовой 
категории свыше 110 кг за
воевал Султан Рахманов 
(Украина). Он набрал в сум
ме двоеборья 420 кг.

Наталья Бутузова из 
Ташкента и бакинец Влади
мир Максимов — чемпионы 
VII летней Спартакиады 
народов СССР по стрельбе 
из лука.

(ТАСС).

В ОС К Р ЕС ЕН Ь Е, 5 августа 
ВСЕС ОЮ ЗН Ы Й ДЕНЬ

Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К А  
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
10.00. «Время>. 10.40. «Днев

ник VII летней Спартакиады 
народов СССР». 11.05. «Будиль
ник». 11.35. «Служу Советско
му Союзу!». 12.35. К Междуна
родному году ребенка. «Милли
он талантов». Документальный 
телефильм. 13.05. __ «Музыкаль
ный киоск». 13.35. Премьера 
документального телефильма 
«Принят на должность». («Эк
ран», 1979 г.). 14.05. «Сельский 
час». 15.05. «Сегодня — Все
союзный день железнодорож
ника», Выступление министра 
путей сообщения. СССР И. Г. 
Павловского. 15.20. Концерт, 
посвященный Всесоюзному
дню железнодооожника. 16 05. 
Мультфильмы. 16.3.5. «Клуб ки
нопутешествий». 17.35. «Эста
фета олимпийских городов». 
Концерт мастепов искусств 
Таллина. 19.05. «Международная 
панорама». 19.55. Тоткеетвеи^. 
ное закрытие VII летней С пар* 
такиады народов СССР. Фут
бол. Финал. 22.45. «Время?». 
23.20. «Гздатея». Фильм-балет. 
00.15. «Башкирский заповед
ник». Документальный фильм. 
00.45. Новости.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  6 августа 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
10.00. «Время» 11.05. Мульт

фильмы. 11.30. «Фильм- — Дбя 
тям». «Мишка-артист». Худо
жественный телефильм. 12.35. 
«Очевидмое-невероятное». 13. Зо. 
Новости.

С 13.40 до 16.00 - -  перерыв.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных Филь
мов Эстонского телевидения. 
17.10. «Флиппер». Художест
венный многосерийный теле
фильм (США). 1-я и 2-я серии.
18.00. «Наш сад».

ТО М С К
18.30. Цв. Новости. 10.4.5 

«Решения XXV съезда КП.ФС 
— в жизнь». 19.00. «Сельская 
новь». «На летних площадках 
откормсовхояя «Шегарский». 

МОС КВ А
19.20. «Пятилетка. Год чет

вертый». Л передаче прики- 
м»ет х-чпетие первый секретарь 
ЦК КП Латвии А. Э. Восс. 19.30. 
«Впервые на телевизионном 
экране». Д. Хоабровипчий, «По
ка бьется сердце». Спектакль 
Ленинградского , государствен
ного академического театра 
дпомы им. А. С. П'-'тцкнна.
22.30. «Время». 23 05. MV-

Ч'ЛДЬИЯЯ Программа. ор 1-0.
Т7 ПО Г р а М М а к у--т тт о - П он V л я р н ы X 
фИЛЬ* тг,н. 00.45. Т-Тпт̂п

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

1930. «Беречь родную при
роду». s-гг-ат I' тени парковых 
зон». 19 50. «Наш современ
ник». Документальные теле
фильмы «Всеми цвета' *и р яду- 
гй». « Рог*ул — страница пео- 
в-'т». «Шести-0’1ТТГ,,г'ь _,еву!" ° т'’» . 
«Бпигям-р »». 20 5 5. ТТж Т-То̂ Ь-
СТИ. 21. IV «И* .-ПО ~Т*Т 
нас ни. Поет Н. Огренич». 
Филпм-кснцерт.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

5 августа. «В  этом милом 
старом доме» — 12. 19-30.

5 .августа. Гастроли мастеров 
Ташкентского цирка — 12, 16,
20.

- 5' августа. Показательные 
выступления по фи гур ном у ка
танию членов сборной команды 
страны с участием чемпионов 
мира И. Родниной и А. Зай
цева. а также Ю. Овчинникова, 
И. Бобрина и д р у ги х  спортсме- 
моз — 17, 20.

о к и в э
8 КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 августа. «Каскадеры» — 

9. 12-40'. 14-30. 16-20. 18-20,
20.-Ю. 21-50. «Б ы т ь  ли ш ни м » —- 
10-45.

6 августа. «Каскадеры » —~ 9, 
10-45. 12-40, 14-30, 16-20. 18-20, 
20-10, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
5 августа. «Г о р б у н »  —  9,

10- 50, 12-40. 14-30, 16-20. 18-10,
20. 21-50. «Чуж ое сердце» —
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17. 
18-40. 20-20. ,22. Зал кинохро
ники. « Е р а л а ш »  — 9. 10-05,
11- 10. 12-15. «Н а  концертё
Лю дмилы Зыкиной» — 13-20,
14-35. 16, 17-15, 18-35.

G августа. «Г о р б у н »  — 9,
10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 
20. 21-50. «Офицерский вальс»
— 8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20. 
17. 18-40. 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Я ж д у  тебя, Олим
п и я »  — 9, 10-05. 11-10- «Ц и р к  
зверей» — 12-15, 13-20, 14-35.
16, 17-15, 18-30.

«ОКТЯБРЬ»
5 -августа. «И ск уп ле н и е  чу 

ж и х  грехов» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20. 18-10. 20. 21-50.
«■Завьяловские чу д и ки »  9,
12. 13-30. 15. 16-30. 18. 19-30.
«Весенний призыв» — 21. «Бей, 
барабан» — . 10-30.

6 августа. «Чужое сердце» —
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. «Виноватый» —
8- 50. 12-10. 14. 16. 17-40. 19-20," 
21. «Бей, барабан» - -  10-30.

«СИБИРЯК»
5. августа. Мультсборник 

Ne 91 — 9-20. «Клеопатра» (две 
серин) — 11, 13-30. 16, 18-30,
21.

6 августа. «Гран При» —
9- 20. «Бегущий человек» — 11,
12-40. 14-20. 17-40. 19-20, 21.
«Единственная дорога» — 16.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 августа. «Брюнет вечерней

порой» — 9, 10-30. 12, 13-30.
15, 16-30; 18, 19-30. 21. «Двое

в новом доме» —  9. 12-20,
14- 10, 16. 17-40. 19-20. 21,
Мультсборник Ns 89 —  10-40.

6 августа. «Высокий блондин 
в черном ботинке»,  «Возвра
щение высокого блондина» —  
9. 12. 15. 13. 20-50. «Брю нет
вечерней порой» —  9, 12. 13-30. 
15. 16-30. 18. 19-30, 21. «Вей, ве
те рок» —  10-30.

«ПИОНЕР»
5 августа. Мультсборник

№ 87 «Ш апка-невидим ка» —  9.
10-20. 11-40. «Потому, что я 
Айвар Л и д а к »  —  13. 14-40,
16-20. «Похиш ение скакуна» —  
18-10. 20. 21-50.

6 августа. «Умные веши» •—
9. 10-30. 12. «Потому, что я
Айвар Л и д а к »  —  13-30. 15-10.
16-50. «И скупле ние чуж их гре
хов» —  18-30, 20-20.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
5 августа. Мультсборник 

Ns 68 —  10. «М есть и закон» 
(две сепии) —  11-30, 13-50, 16,
13-20. 20-40.

6 августа. «Эти  бессмерт
ные ребята на гоночных авто
мобилях» 10. «В  день
праздника» —  11-30, 13-20,
15- 10. 17. 18-50, 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

5 августа. «Республ.ика 
Ш к и д »  —  11. 13. 15. «Любовь
—  это ж и знь»  (две серии) — 
18, 21.

ДОМ ОФИЦЕР0 В
5 августа. «Ореховый хлеб»

—  15, 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ-
5 августа. «Сломанная под

нова» —  15. «Ве ликолепны й» —
17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
5 августа. «Веселые ребята» 

15. « М с т и т е л ь »  (две серии) 
— 17, 20-50. -

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

5 августа. «Девушна из бан
ка» 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
5 августа. «М и лли о н  за Лау

ру» — 19, 21.

Центральный стадион 
«Труд»

5 августа
ФУТБОЛ

ПЕРВЕНСТВО СССР СРЕДИ 
КОМАНД II ЛИГИ 

КЛАССА «А »
Играют команды: «Локо

мотив» (Улан-Удэ) — «Ма
нометр» (Томск).

Начало — в 19 часов.

Томский райком ДОСААФ 
объявляет набор на "курсы 
водителей категорий «А», 
«В». Занятия; будут прово
диться в вечернее время. 
Начало занятий — 13 авгу
ста.

Адрес: пос. Тимирязе
ве, ул. Старо-Трактовая, 3. 
Проезд автобусом № 120. те
лефоны: 29-53-34, 29-52-52.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА
5 августа

Строителям Томского неф
техимического комбината 
посвящают свои показатель
ные выступления олимпий
ские чемпионы, чемпионы 
мира и Европы Ирина РОД
НИНА и Александр ЗАЙ
ЦЕВ, а также Юрий ОВ
ЧИННИКОВ, кандидаты в 
сборную олимпийскую
команду Советского Союза.

Начало — в 17 часов.

Заготовительной базе Том
ского облпотребсоюза срочно 
требуются: экспедитор (воз
можно совместительство), 
рабочие (мужчины и женщи
ны) со сдельно-премиальной 
оплатой труда (150—180 руб. 
в месяц), грузчики на по
стоянную и временную ра
боту со сдельно-премиаль
ной оплатой труда (150—200 
руб. в месяц), машинисты 
холодильных установок,
бондари. За „ пенсионерами 
сохраняется пенсия. Возмо
жен неполный рабочий 
день.

Обращаться: г. Томск-3,
ул. Д.-Ключевская, 64, в от
дел кадров.

На Томское тароремонт
ное предприятие треста 
Запсибтара срочно требу
ются: пилорамщики на тар
ную раму, станочники 
на деревообрабатывающие 
станки, водители на авто
погрузчики, грузчики, ' бух
галтеры, товароведы по та
ре. экспедиторы, мастера по 
производству. инженер-ме
ханик, инспектор по кад
рам, секретарь-машинистка, 
счетовод-кассир, юрискон
сульт.

Для'ремонта деревянной и 
картонной тары на постоян
ную и временную работу 
на полный и неполный ра
бочий день принимаются 
мужчины и женщины, уча
щиеся школ, техникумов, 
училищ.

Здесь же для населения и 
организаций бесплатно от
пускаются производствен
ные отходы, продаются фа
нерные и деревянные ящи
ки.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7, 
или ул. Мичурина, 4 08. теле
фоны 5-04-41, 5-05-36. Проезд 
автобусом № 6 до останов
ки «Тарная база».

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
Томскую базу производст
венно-технического обслу
живания и комплектации 
оборудованием производст
венного объединения Томск
нефть: автоэлектриков,-
бульдозеристов, грузчиков, 
грузчиков - экспедиторов, 
стропальщиков, экскаватор
щиков, картотетчиков, рабо
чих складов, кладовщиков, 
электриков, сопровождаю
щих барж, мастеров в цех 
погрузочно - разгрузочных 
работ, машинистов автокра
нов, машинистов пневмо-гу- 
сеничных кранов, инженера 
по технике безопасности, ме
ханика, инженеров в отдел 
оборудования, сторожей, ма
шинистку; старшего инжене
ра в отдел металлов, началь
ника отдела металлов, ма
стеров на строительный уча
сток, начальника строитель
ного участка.

На временную работу тре
буются грузчики.

Обращаться: г. Томск, пр, 
Кирова, 17, или ул. К. Марк
са, 7.

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
приглашает в путешествие 
на комфортабельном тепло
ходе «Урал»:

С 3 по 21 сентября по мар
шруту: Томск — Новоси
бирск — Салехард — Томск.

Стоимость путевки—от 209 
до 235 рублей.

За время путешествия вы 
познакомитесь с удивитель
ной историей и перспекти
вами развития Сургута, 
Ханты-Мансийска, Нарыма, 
Салехарда, Новосибирска 
и других населенных пунк
тов Западной Сибири; посе
тите уникальное . нефтяное 
озеро Самотлор, побываете 
за Полярным кругом.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(21 кв. м) в г. Брянске на 
благоустроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
телефон 5-70-33, после 17 
часов.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(32 кв. м с двумя лоджиями 
—20 кв. м) в г. Навои на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карла Ильмера, 19, кв. 49. ч
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